
LO BUENO de ser

Embajador eri una
nación con relaciones
tan tersas como Países
Bajos es que da tiempo
de estar con un ojo
al gato (la diplomacia)
y otro al garabato
(la grilla en tu país).
SINO lo creen,
pregúntenle a Édgar
Elias Azar, quien
en los últimos meses

se ha dejado ver
en la Ciudad
de México en reuniones

para cabildear
por un espacio
en la Suprema Corte.
Y YA QUE se fleta
las más de 15 horas
de vuelo, cuentan
que aprovecha
las encerronas para
promover a Carlos
Vargas Martínez,
su ex Oficial Mayor
en el Tribunal

de la CDMX, como
el bueno para
encabezar el Consejo
de la Judicatura local.

NO LE HACE que
"su gallo" tenga
sólo un año

de experiencia como
magistrado, pues su
incondicionalidad es...

¡de toda la vida!

PARA NADIE es secreto

que los encargados
de Servicios
Parlamentarios

del Congreso,
Francisco Tecua

y Angelo Cerda,
andan muy solícitos
con Morena para
mantenerse en el

puesto que ocupan
desde que era ALDF.
PERO ESO de ser

"quedabién"... les está
saliendo muy, pero
muy mal.

EN LA SESIÓN
de ayer activaron por
error el reloj cuando
el morenista Carlos

Castillo arremetía

contra Coyoacán.
ADEMÁS de la
molestia del orador,
el traspié evidenció
otra vez que la cabeza
de la Mesa Directiva,
el morenipetista Jesús
Martín del Campo,
aún no sabe mucho de

procesos legislativos.

Y ES QUE tuvo que
informarse primero
¡ouchl, para aclarar
que Castillo podía
seguir con su discurso.
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DE INFARTO se esta poniendo la sucesión
en la Secretarla de Salud, pues resulta que
al futuro secretario, Jorge Alcocer, hay quienes
le quieren hacer un bypass político dentro del
equipo de transición,

SEGÚN lo que se comenta en el mundo médico,
hay otro doctor que siempre ha soñado eon
despachar en el ediñcio de Lieja: se trata de
Mauricio Hernández, ex director del Instituto
Nacional de Salud Pública, quien corrió
a incorporarse a las filas de Morena.

QUIÉN SABE si Hernández es quien anda grillando
hasta con bisturí a Alcocer, pero no sería la primera
vez que le jugara las contras a un superior. Todo
el mundo recuerda cómo, en su propia sucesión
en el INSP, se le volteó al secretario José Narro
y operó para dejar como relevo a uno de los suyos.

SEA COMO SEA, dicen que Mauricio Hernández
tiene asegurado cargo en el próximo gobierno,
en cuestiones más sanitarias que de salubridad.

• • •

GRANDES ovaciones provocó en materia de
seguridad el arranque, hoy, del gobierno de Diego
Sinhué Rodríguez. Los más entusiasmados
son los huachicoleros, los extorsionadores, los
secuestradores y en general todos los que viven
de la delincuencia en Guanajuato.

Y ES QUE, de manera inexplicable, el flamante
gobernador decidió ratificar en sus cargos a Alvar
Cabeza de Vaca, como titular de Seguridad Pública,
y a Carlos Zamarrlpa como procurador estatal,
A esa dupla, la ciudadanía la considera responsable
del dramático incremento de la violencia en la entidad.

HABRÁ que ver si el nuevo gobierno panista,
con los mismos titulares, decide cambiar
de estrategia en materia de seguridad... o siguen
aplicando la fórmula de Miguel Márquez
de echarle la culpa de todo al gobierno federal.

• • •

VAYA LÍO en el que se metió él solito el senador
panista Ismael García Cabeza de Vaca, quien
fue exhibido texteando, en plena sesión legislativa,
muy interesado en los "servicios" de una presunta
escort.

EL TAMAULIPECO anoche, ya muy noche, emitió
una especie de disculpa pública alegando que era
una conversación privada. Y como queriendo
suavizar las cosas, dijo que sí se expresó de manera
misógina pero fue en broma. No, pos' sí.

SIN EMBARGO, el asunto de fondo es que este
senador es secretario de la comisiones de Marina
y de Seguridad Pública, lo cual no parece cuadrar
con su bromita de andar promoviendo la trata
de personas y la explotación sexual. ¡Ah, qué bovino
el senador Cabeza de Vaca!
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Iguala, cuatro años
"Como todos los soñadores

confundí el desencanto con la verdad".

JeanPaul Sartre

Es difícil pensar que un viernes
en la noche hace cuatro años el
presidente Enrique Peña Nie

to decidió ordenar el secuestro de un
grupo de normalistas de Ayotzinapa
porque le estaban causando molestias
a José Luis Abarca, presidente muni
cipal perredista de Iguala.

Al mandatario se le pueden cues
tionar muchas cosas. Quizá su lentitud
de reacción, con la idea de que la inves
tigación correspondía a ias autoridades
de Guerrero, o la falta de explicaciones
claras de sus portavoces. El problema
de fondo es que el gobierno federal
parece haber perdido el control de
ciertas zonas del país ante el avan
ce del crimen organizado. Entre los
errores del Presidente, sin embargo,
no parece estar el haber dado la orden
de secuestrar a los estudiantes.

Las investigaciones de la PGR su
gieren que los jóvenes fueron atacados
y secuestrados por elementos de la
policía municipal de Iguala y entrega
dos a integrantes de Guerreros Unidos,
un grupo de narcotraficantes, que los
ejecutaron y quemaron o cuando
menos a algunos en el basurero mu
nicipal de Cocula. ¿Cuál habría sido
el motivo? Los propios delincuentes
detenidos han declarado que sus jefes
pensaron que los jóvenes eran miem

bros de una organización rival, llamada
Los Rojos.

El movimiento de Ayotzinapa un
grupo de activistas que ha reclutado a
algunos padres de los normalistas des
aparecidos y mantiene movilizaciones
de tiempo completo ha rechazado la
investigación y sostiene que el respon
sable "fue el Estado". Según su visión,
el gobierno secuestró a los normalistas
y quizá los mantienen privados de la
libertad en algún cuartel militar o en
otro lugar no identificado.

Jesús Murillo Karam, procurador
general en los primeros tiempos de
la investigación, se refirió a las con
clusiones de la PGR como la "verdad
histórica". Yo no creo en las verdades
históricas, sino en las hipótesis sus
tentadas por pruebas. La información
disponible sugiere que la versión de
la PGR es sólida. La avalan no solo de
claraciones de los policías y los delin
cuentes, sino comunicaciones entre los
participantes y testimonios de testigos.
Unos mensajes de BlackBerry de lí
deres de Guerreros Unidos surgidos
en un juicio en Chicago confirman
también esta hipótesis.

Esto no es aceptable para el mo
vimiento y su intención de culpar al
Estado. Por eso buscó el apoyo del
llamado Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes (GIEI),
nombrado por la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos, que
llegó a México con la consigna de ava
lar la tesis de Ayotzinapa. José Torero,

uno de los integrantes del GIEI, sos
tuvo que era imposible quemar los
cuerpos en el basurero; cuando un
estudio de seis especialistas determinó
que sí era posible, Torero fue el único
que votó en contra.

La PGR afirma haber encontrado
una bolsa con cenizas y restos huma
nos en el río San Juan. Dos normalistas
fueron identificados entre estos restos
en estudios genéticos realizados en
Austria El movimiento argumenta que
la bolsa y los restos fueron plantados
por la PGR.

Reitero que no puede haber una
verdad histórica. Si hay información
contraria a una hipótesis, ya sea la
que sostiene la PGR o la de Ayotzi
napa, debe ser modificada. Hasta este
momento la visión de la PGR parece
tener más sustento que la de quienes
buscan demostrar que el Estado man
dó secuestrar a los normalistas y los
mantiene presos en alguna mazmorra
militar; pero como no es políticamente
correcta, no prevalecerá.

• DEJAR DE TRABAJAR
La enorme mayoría de los campesinos
de nuestro país no tienen la posibili
dad de dejar de trabajar durante cua
tro años para unirse a un movimiento
político de tiempo completo. Quienes
participan en el movimiento de Ayot
zinapa sí lo han podido hacer. Al pa
recer, alguien les está pagando un
sueldo.
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Reformar la Iglesia
1 amos a hacerlo de pie". El"Viquerindongo de Facilda La
sestas, mujer casada, pero

de cuerpo complaciente, quedó sor
prendido al escuchar lo que la pecatriz
le dijo en el cuarto 110 del popular Mo
tel Kamagua. "¿De pie?" le preguntó,
extrañado. "Ya lo oíste confirmó Fa
cilda Y así lo haremos siempre de hoy
en adelante: de pie". "¿Por qué?" qui
so saber el hombre. Explicó ella: "Mi
marido se enteró de nuestra relación, y
me hizo prometerle que no volvería a
acostarme contigo"... Ya conocemos a
Capronio: es un sujeto ruin y desconsi
derado. En cierta ocasión su suegra le
contó: "Cuando yo era joven posé para
un cuadro llamado Eva y la serpiente".
"¿De veras, suegrita? fingió intere
sarse el desgraciado Y ¿quién posó
como Eva?"... Afrodisio Pitongo, galán
concupiscente, llevó a Dulcilí, mucha
cha ingenua, a un ameno prado al pie
de la montaña. Ahí, sobre el césped, la
hizo conocer por vez primera los deli
quios del amor sensual. Terminado el
bien cumplido trance Dulcilí se tendió
de espaldas en la grama, ahita y satis
fecha, y luego comentó gustosa: "Tenía
razón mi abuelo. Siempre dijo que se la
pasa uno mejor en el campo que en la
ciudad"... A la prima Celia Rima, ver
sificadora de ocasión, se le ocurrió un

punzante epigrama a propósito de la
renuncia que exigió el Papa el Santo
Padre, decía siempre mi tío Refugio,
Caballero de Colón a varios obispos
acusados de haber encubierto a sacer
dotes pederastas. Dice así la cuarteta
de la prima: "Si se busca sin obstáculos,
/ y se aplica la receta, / quedarán en el
planeta / muy pocas mitras y báculos".
En efecto, raro será el obispo que en
todo el mundo católico no haya tenido
en su diócesis un caso de pederastía,
terrible mal que aflige al actual Pontí
fice y está causando enormes daños a
la Iglesia. Con todo y ser enérgicas, las
medidas dictadas por Francisco son
sólo como emplasto de borrajas que se
pone sobre el cuerpo de quien padece
una enfermedad final. Mi catolicismo
no puede servir de ejemplo a nadie.
Me apenaría presentarme ante el Pa
dre Secondo, aquel santo sacerdote
que me impartió la primera comunión,
y más me avergonzaría verme delante
de quienes me otorgaron el don pre
cioso de la fe: mis padres; mi abuela
Liberata; mis tías Crucita y Conchita,
hermosas en su larga soltería y en su
angélica piedad. Pero, indigno y todo,
pienso que es mi deber de laico decir
mi sermón. Y declaro que si yo fuera el
Papa empezaría por ordenar que sola
mente los mayores de edad fuesen ad

mitidos en los seminarios. Haría que
el celibato religioso fuera voluntario,
y permitiría que hubiera sacerdotes
casados. Combatiría el antagonismo
con que la mujer ha sido vista siempre
en el ámbito eclesial, y propiciaría que
hubiera mujeres sacerdotes, de mo
do que no se desperdiciara el grande
y precioso caudal que ellas, la mejor
mitad de la Iglesia, pueden aportar.
Todo eso equivaldría a una verdadera
reforma que, creo sinceramente, saca
ría a la Iglesia de la crisis en que hoy se
encuentra, la revitalizaría y la pondría
en acuerdo con las enseñanzas de Je
sús y con las más antiguas tradiciones
de la Iglesia. Atrevidas parecen mis
propuestas, ciertamente, pero mi fe y
mi esperanza me dicen que llegará el
tiempo en que serán cumplidas. No
lo verán quizá ni mis tataranietos ni
mis choznos. Alguien, sin embargo,
lo verá... Don Chinguetas le prestó su
automóvil a su esposa, doña Macalota,
pues el de ella estaba en la agencia
para revisión. Al regresar le dijo la
señora: "Tu coche tiene algún pro
blema. Se calienta inmediatamente y
luego no funciona". La linda criadita
de la casa escuchó aquello y comentó
muy divertida: "¡Miren! ¡Qué cierto es
eso de que todas las cosas se parecen
a su dueño!"... FIN.
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El indiscreto celular del senador
Vaya balconeada que recibió el senador pa
nista Ismael García Cabeza de Vaca

cuando en plena sesión del Senado fue cap
tado en una fotografía mientras enviaba
desde su teléfono celular un mensaje con la
foto de una mujer con comentarios misógi
nos. Más tarde, cuando la foto comenzó a
ser difundida por medios y redes sociales, el
senador intentó hacer un control de daños

desde su cuenta de Twitter, aceptando que
la conversación era misógina y que no de
bió haber participado en ella y que se trató
de una "broma impropiada". Nos comen
tan que más allá de las disculpas de don Is

mael, el hecho poco ayuda a la imagen que los ciudadanos tienen
de los legisladores y del servicio que prestan al país, pues además
de que los mensajes hablan mucho de la personalidad del político
panista hablan más de lo que decide hacer durante el tiempo por
el que los contribuyentes le están pagando. ¿El presidente del Sena
do, Martí Batees, y el coordinador de la bancada del PAN, se que
darán solo con la disculpa en Twitter del senador Cabeza de Vaca?

Reclaman a AMLO amor a priístas
El amor y la paz no siempre triunfan. Aunque el presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador ha insistido en que no bus
ca venganzas y que no perseguirá a sus adversarios y enemigos
políticos, sus simpatizantes no se convencen del todo. Ayer al
mitin de don Andrés, en el centro de Haxcala, asistieron algunos
dirigentes panistas y priístas que subieron al templete donde el
presidente electo dio su discurso. Nos comentan que eso causó el
enojo de los simpatizantes de López Obrador, quienes gritaron
"Hiera el PRI", "fhera el PAN". Ante la bulla, el próximo presiden
te de la República intentó calmar los ánimos con su discurso de
unidad, pero los gritos y rechiflas no cesaron. Nos hacen ver que
lo organizadores cometieron un grave error al invitar a priístas y
panistas al acto. Han sido años de decir que el "PRIAN" causó
los peores males del país, como para que en menos de tres me
ses los lopezobradoristas los vean con ojos de amor, nos dicen.
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PRI, de la crisis política a la económica
Bien dicen que las tragedias nunca vienen solas, y eso le embona
muy bien al PRI. Después de que en las pasadas elecciones el
partido tricolor perdió de manera estrepitosa, ahora ve venir una
crisis económica. Nos dicen que el partido se ha visto en proble
mas financieros que han derivado en el despido de personal, re
ducción de salarios, desaparición de oficinas, e incluso en el em
bargo del Comité Directivo Estatal en Chetumal, Quintana Roo,
por el no pago de laudos laborales. Esta semana, nos comentan,
el secretario de Finanzas, Luis Vega, entregará a la dirigente na
cional, Claudia Ruiz Massieu, un informe sobre el estado de los
dineros del partido y nos anticipan que las noticias no son mejo
res que las que recibieron el pasado 1 de julio.

Mario Delgado y René Juárez, ayer en San Lázaro

Regresan las tómbolas de Morena
Porque usted lo pidió, las tómbolas de Morena ya están de regre
so. Ayer hubo fuertes reclamos de distintos diputados federales
morenistas a su coordinador, Mario Delgado, por haberle cedi
do comisiones importantes, como la de Cultura y de Salud, a sus
aliados de Encuentro Social. Nos detallan, que en su reunión
previa a la sesión ordinaria, algunos legisladores también cuestio
naron a Delgado por qué Morena no obtuvo una comisión más, y
en cambio sí se le otorgó otra a MC. También fue criticado por
que Morena no se quedó con la Comisión de Radio y Televisión.
Nos dicen que este miércoles, los integrantes de Morena van a
definir a los presidentes de sus comisiones y hay tres métodos:
acuerdo de consenso, votación secreta y, como usted lo supuso,
por tómbola ¿Qué método cree que se impondrá?

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Símbolo y ejemplo del fracaso absolu
to de la procuración de justicia en es
te sexenio y del agotamiento de la

Procuraduría General como institución res

ponsable de hacer valer el Estado de Dere
cho en la República, el llamado Caso Ayot
zinapa cumple hoy cuatro años de investi
gaciones incompletas, irregulares y fallidas
que, a pesar del esfuerzo gubernamental y
de enormes recursos públicos invertidos pa
ra construir una "verdad histórica" hoy to
talmente desacreditada y cuestionada, no
han servido para responder con total certeza
y contundencia a preguntas básicas de un
crimen que de jará s in resolver el gobierno de
Enrique Peña Nieto:
¿Quién y por qué realmente mataron con

tanta saña a los 43 normalistas, cuál fue el
destino final de la mayoría de los cuerpos de
los estudiantes, por qué de 130 detenidos
ninguno dio la ubicación exacta de los restos
y sí en cambio varios denuncian torturas,
cuál fue el contenido real de las declaracio

nes del alcalde José Luis Abarca y de su es
posa María de los Angeles Pineday de Felipe

Flores Velázquez, jefe de la seguridad en
Iguala, quién era el "Patrón" del que tanto se
habló en las comunicaciones telefónicas y de
radio entre los policías de Iguala y Huitzuco,
¿por qué no se le fincó responsabilidad legal
alguna al gobernador Ángel Aguirre a pesar
de sus vínculos documentados con los Abar

ca y, por último, y la duda más grave y menos
respondida ¿cuál fue el papel real de la Po
licía Federal y del Ejército mexicano, con su
27 Batallón de Infantería y por qué hay tes
timonios que indican que nunca actuaron
para defender del secuestro y el asesinato a
los normalistas?
48 meses en los que, miles y miles de fojas,

declaraciones de testigos, diligencias (no
siempre legales como las de Tomás Zerón)
audiencias judiciales, amparos y sentencias.,
conferencias de prensay hasta el agotamien
to de un procurador como Jesús Murillo Ka
ram, que literalmente tiró la toalla en apenas
cinco meses de conducir las investigaciones
y en medio de fuertes cuestionamientos por
su actuación; nada de eso habastado, con to
do y los recursos del un Estado que se mues
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tra incapaz de llegar a una verdad jurídica y
legal ante el desgaste y desacreditación de la
llamada "verdad histórica" u oficial.
En esta conmemoración de un crimen

que conmocionó al país y al mundo y que,
a pesar de los muchos discursos y voces que
dijeron indignados "Ya basta" y "nunca más
otra noche como la de Iguala", hoy ha sido
rebasado por muchas otras masacres y ma
tanzas, ejecuciones masivas, fosas clandes
tinas, tráileres cargados de muertos deam
bulando. Y nadie cree en este triste aniver

sario en la veracidad y legalidad de las in
vestigaciones oficiales, ni los padres de los
normalistas, ni las Comisiones y organis
mos de Derechos Humanos nacionales y ex
tranjeras, ni sectores amplios de la sociedad
y ni siquiera el Poder Judicial de la Fede
ración, que hoy ordena una "Comisión re
visora" de todas las averiguaciones e inda
gatorias realizadas por al PGR bajo el argu
mento de que no se apegaron plenamente
al Derecho Penal y Procesal.
Porque hoy, a c uatro años de distancia de

la noche trágica de Iguala y a casi 50 de la
masacre de Tlatelolco, el asesinato de es
tudiantes sigue siendo un crimen que en
México se queda impune y en donde, lo
mismo en el caso Ayotzinapa que en el del
2 de octubre, podrá haber acusados, auto
res materiales, chivos expiatorios y hasta
alguno que otro inocente obligado a decla
rar bajo tortura, pero nunca se podrá saber
la verdadera identidad de los responsables
intelectuales, de los que dieron la orden de
retener, torturar, masacrar y desaparecer a
los estudiantes cuyos cuerpos y paradero,
sean de universitarios o normalistas, qui
zás nunca se sepa porque se ocultay se pro
tege lo que hubo de fondo en un crimen tan
horrible y deleznable.
Y si en el caso del crimen de lesa huma

nidad en Tlatelolco tuvieron que pasar 50
años para que una institución del Estado
mexicano, como la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas, reconociera oficial
mente que sí, que "fue el Estado" el autor de
esa masacre, que hubo aquella tarde del 2 de
octubre francotiradores mandados por el go
bierno de entonces para "crear pánico y caos
entre los estudiantes" y que a eso siguió una
acción sistemática de "persecución, tortura
y encarcelamiento" de dirigentes estudian
tiles y universitarios, en este 26 de septiem
bre de 2018 la pregunta obligada es ¿cuántos
años más tendremos que esperar para saber
quién dio la orden de desaparecer y matar a
los 43 normalistas y porqué las instituciones
de seguridad del Estado mexicano no hicie
ron nada para evitarlo? •

sgarciasoto@hotma il. com
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Elba Esther prepara su serie,
al estilo Luismi

Elba Esther Gordillo, la podero
sa ex dirigente vitalicia del
sindicato de maestros, ya dio

luz verde para que se realice una serie
biográfica autorizada sobre su vida.
Ha encomendado el proyecto a su
yerno y operador político, Fernando
González. En el echado a andar del
proyecto juega un papel central el
empresario, productor y publicista
Hugo Scherer, cercanísimo al presi
dente electo Andrés Manuel López
Obrador. Y todo apunta a que la serie
va a ser realizada por el famoso pro
ductor televisivo Pedro Torres. Así lo
he podido corroborar con dos fuentes
incontrovertibles.

La inspiración es la bioserie de
Luis Mguel que ha tenido un éxito
asombroso en Netflix. Sin embargo,
hay todavía pugnas entre los creativos
sobre cómo construir el personaje de
La Maestra, la todopoderosa dirigen

te del sindicato de maestros durante
varios sexenios:

Unos quieren usar la serie para lim
piar laimagen de Elba Esther, pintan
do a una Gordillo color de rosa. Es
imaginable que 1 apropiaAfaestra y su
familia empujen por esta vía Ade
más, tienen el argumento de que la
serie de Luis Mguel es un exitazo, la
produjo él mismo y al menos en la pri 
mera temporada, no aparece como
un hombre de luces y sombras, sino
sencillamente como una víctima, co
mo "el bueno de la película".
Sin embargo, otra corriente creativa

involucrada empuja porque se retrate
una Elba Esther con claroscuros. Cri

tica justamente el tono de la bioserie
de Luis Mguel y pone como argumen
to central que no son comparables la
figura de un cantante polémico, pero
muy querido, con altas y bajas en su
catrera, que la de una mujer de poder,

de operación política, de negociacio
nes en lo oscurito, que es una de las
personas más repudiadas de México.
Según me informan estas dos fuen

tes, ya se han realizado varias reunio
nes para ir delineando algunos de los
hilos narrativos del posible guión: la
captura, sus hijas y sus relaciones po
líticas y personales, los "cuatro gran
des amores" de Gordillo, según ella (el
futuro canciller Marcelo Ebrard, el
próximo titular de la SEP, Esteban
Moctezuma, el ex canciller Jorge Cas 
tañeday el empresario Jorge Kahwagi
padre); las relaciones con Carlos Sa
linas de Gortari que la creó, Ernesto
Zedillo que la mantuvo, Vicente Fox
que la elevó a los altares, Felipe Cal
derón que la dejó ahí, y el odio que
profesa por Enrique Peña Nieto, Luis
Videgaray y Aurelio Ñuño, a quienes
ubicacomo los responsables de su en
carcelamiento y colapso político.
En relatos y conversaciones para

confeccionar labioserie de La Maes
tra han aparecido también Alfonso
Romo, el jeté de gabinete de López
Obrador, con quien aparentemente
tiene una relación desde hace más de
una década; su sucesor en el SNTE,
Juan Díaz de la Torre; así como el ex
secretario de Gobernación, Mguel
Ángel Osorio Chong, quien fue el in
terlocutor de la familia al momento

de la aprehensión.
Cuentan que hay detalles franca

mente jugosos de relaciones políticas,
personales y de poder. De amores y
odios, alianzas y rivalidades. La vida
de Elba Esther Gordillo es, sin duda,
un novelón. •

historiasreportero@gma il. com
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Movilizan a gobierno de Yunes para hallar mascota
En Veracruz, nos platican, se desató un
escándalo luego de que se diera a conocer
que recursos humanos y materiales de la
fiscalía del estado se usaron para buscar a
la mascota de un funcionario del gobierno
estatal, encabezado por Miguel Angel
Yunes (PAN). En diciembre de 2017, se
gún nos confían, Elias Assad Danini,
coordinador de la oficina de Comunica

ción Social, utilizó el aparato de justicia
para la búsqueda y localización del perro
de su familia, en el municipio de Boca del
Río. La fiscalía a cargo de Jorge Win
ckler, nos revelan, no sólo activó un ope
rativo inusual para dar con el paradero del

canino, propiedad de la madre de don Elias, sino que además
hubo un seguimiento —registrado en un archivo oficial— al celu
lar y redes sociales de una empleada doméstica, quien temiinó
renunciando por malos tratos, tras ser culpada de haber robado
al animal. Así, nos dicen, las prioridades del aparato de justicia
veracruzano. ¡Lamentable!

Morena quiere conteo con rayos UV
Mientras continúa la diligencia del recuento total
de votos para la elección de gobernador en Pue
bla, nos comentan que Juan Cortés Cóidova,

representante suplente de Morena ante el órgano electoral local,
interpuso ante la Sala Superior un recurso de reconsideración pa
ra solicitar que a los representantes de su partido se les permita
el uso de lámparas de luz ultravioleta, a fin de verificar la seguri
dad de las boletas electorales en el nuevo escrutinio. El asunto,
nos dicen, es que ayer concluyó la primera jornada del recuento
y aún no hay resolución a la petición, que sigue en manos del
magistrado José Luis Valgas. ¿Será que los morenistas lograrán
hacer uso de esta tecnología o sólo lo hacen por molestar?
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Congreso de Sinaioa, espléndido e indolente
El Congreso de Sinaioa, nos dicen, continúa en la mira, tras la lu
josa cena que ofreció a diputados locales de distintas entidades y
partidos, como parte de la reunión nacional de la Conferencia
Permanente de Congresos Locales (Copecol). El problema, nos
explican, es que además del escándalo porque los legisladores
festejaron mientras cientos de sinaloenses eran víctimas de los
embates de la depresión tropical 19E, ahora se sabe que el even
to costó unos 5 millones de pesos y todos los gastos los cubrió la
legislatura. Así, nos dicen, ante los cuestionamientos por el de
rroche innecesario de dinero, el único que intentó meter las ma
nos fue el presidente de la Junta de Coordinación Política, Víc
tor Godoy, quien señaló que no se pudo suspender la pachanga,
pues desde hace tres meses se organizó. ¡Vaya justificación!

¿Quién está detrás del góber de Guanajuato electo?
La decisión del nuevo gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué
Rodríguez (PAN), de ratificar a Alvar Cabeza de Vaca y Carlos
Zaniarripa al frente de la Secretaria de Seguridad Pública y la
Procuraduría General de Justicia de esa entidad, nos confían,
tiene detrás las recomendaciones internacionales de un grupo
de asesores que, al estilo Rudolph
Giuliani en la CDMX, se aplicarán
en el Bajío. Así, el primer consejo
que recibió el nuevo mandatario,
según nos comentan, fue ratificar
a los encargados de la seguridad
para permanecer en la transición
por lo menos un año. Para ga
nar la partida, nos dicen, hay
que saber mover las pie
zas del ajedrez.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Sí sabemos qué pasó
en Ayotzinapa

Nacía hay más injustoque
buscar premio en la justicia.

Cicerón

cuatro años ele los hechos
<( de Ayotzinapa son muchas

/ ^ las cosas que ocurrieron esa
i noche que todavía faltan

Á».. S* por esclarecerse completa
mente. Algunas de ellas, probablemente,
nunca las sabremos porque además pre
dominan los vacíos, las mentiras, las espe
culaciones y los intentos de manipulación.
En los próximos días divulgaremos

una extensa investigación sobre lo que
sí se sabe de lo ocurrido esa noche en
Iguala con los estudiantes de Ayotzinapa,
sobre las dudas que existen y sobre las
incongruencias de quienes han hecho
de un crimen brutal e inadmisible, un
instrumento político, en ocasiones hasta
violentando el sentido común y ejercien
do, también, una violencia inaceptable,

Por supuesto que el gobierno y el Esta
do mexicano se equivocaron en muchas
cosas, una de ellas en no haber hecho res
ponsables en forma inmediata al enton
ees gobernador Ángel Aguirre y al círculo
político del presidente municipal José
Luis Abarca y su esposa María de los
Ángeles Pineda, hermana de los líderes
de los Guerreros Unidos y ella misma una
de las principales cabezas de esa organi
zación criminal, ella misma cercanísima,
además, al gobernador Aguirre.

Más adelante seguiremos con el tema,
por lo pronto, quisiera adelantar parte de
las conclusiones de esa investigación.

"Los jóvenes de Ayotzinapa fueron se
cuestrados por policías municipales, en

tregados por éstos a sicarios del cártel
Guerreros Unidos. Fueron asesinados y la
mayoría de ellos (en tre 17 y 19, seguramente)
incinerados en el basurero de Cocula. Las
cenizas fueron arrojadas al rio San Juan. Los
narcotraficantes pensaban que los jóvenes.
eran parte de un ataque del cártel de Los
Rojos contra su plaza. Las autoridades de
Iguala, Cocula y otros municipios estaban
coludidas con el narcotráfico. También algu
ñas autoridades estatales, así como algunos
estudiantes y dirigentes de la propia normal.
La gran mayoría de los jóvenes asesinados,
de primer ingreso, fueron sacrificados sin si
quiera saber por qué perdían la vida.

"El exterminio de los jóvenes no fue
diferente a la forma en que han actuado
esos grupos criminales antes y después
de la noche de Iguala, el 26 de septiem
bre de 2014. No existe una sola prueba en
contrario que niegue esta sucesión de he
chos. Las versiones de que el responsable
del crimen fue el Estado no tienen fun
damento alguno. Las razones esgrimidas
para responsabilizar a los grupos crimina
les que controlan el comercio de heroína
en la entidad y que se disputan el territo
rio no sólo son verosímiles, sino verídicas.
Los asesinos materiales e intelectuales
han reconocido su crimen, la forma y las
circunstancias en que se cometió.

"Las acusaciones de que pudo ejer
cerse la tortura sobre alguno de los de
tenidos no invalida la declaración de los

propios sicarios, que en las grabaciones e
imágenes que hemos divulgado no mues
tran signo alguno de tortura. Los testimo
nlos de todos los sicarios involucrados
coinciden casi plenamente. El asesinato

de los jóvenes de Ayotzinapa es uno de los
eventos más crueles que hemos sufrido,
consecuencia de una década de violencia

del narco tráfico, que ha generado decenas
de miles de víctimas.

"No fue un crimen político, fue la con
secuencia de la corrupción, la violenciay la
impunidad con que actúan las fuerzas del
crimen organizado y de su complicidad
con autoridades municipales y estatales.
Alegar que fue el Estado el responsable de
esos crímenes injustificables es una forma
de asumirse como cómplice de los crimi
nales, otorgarles una coartada para quedar
impunes y alejar, cada día más, la posibili
dad de hacer justicia. Una justicia que esos
jóvenes sacrificados por el crimen mere
cen y que no se les puede negar".

Y la próxima administración tendría
que recordar, sobre todo, ahora que es
tamos tan cerca de conmemorar 50 años
de la matanza del 2 de octubre de 1968
en la Plaza de las Tres Culturas, que si
no se aceptan los hechos comprobados
sobre lo realmente sucedido y se da cré
dito a las especulaciones y teorías de la
conspiración, se corre el serio peligro de
terminar heredando una tragedia que de
esa forma nunca podrá tener un cierre,
una salida, política, social y humana.
LA PRENSA FIFÍ
Las intervenciones, primero de
Epigmenio Ibarra y luego del próxi
mo vocero presidencial Jesús Ramírez
Cuevas, sobre los medios en el foro or
ganizado por la bancada de Morena en
San Lázaro son, sencillamente, lamen
tables. En el caso de Epigmenio, califi
cando a los medios que lo han hecho tan
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exitoso profesional y, económicamente,
como los "enemigos" que "nos quieren
destruir", no deja de ser una opinión per
sonal, aunque representa al ala dura del
morenismo, con influencia en esa fuerza
política y en el propio presidente electo.
En el caso de Jesús es incomprensible en
alguien que será el encargado de la rela
ción de lapróximaadmlnistración conlos
medios de comunicación. Me quedó con
la Rayuelo de ayer en La Jomada que lo
dice mejor que nadie: "No hay mayor cié
go que quien no quiere ver. Asombra que
el portavoz de AMLO haya dicho lo que
dijo en la Cámara. Para sonrojarse".

El gobierno se equivocó
en no haber hecho

responsable en forma
inmediata al entonces
gobernador Ángel
Aguirre.
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Revelaciones tardías
sobre Ayotzinapa

oy hace cuatro años que el mundo nos colo
có en el "cuadro de horror". Normalistas de
Ayotzinapa fueron perseguidos y atacados por
policías municipales en Iguala, Guerrero. Ese
día murieron nueve personas, hubo 17 heridos

y 43 desaparecidos.
Pero también fue el fin del Mexican Momenty el inicio del

declive del régimen de Enrique Peña Nieto. Dos meses des
pués, Carmen Aristeguí y su equipo le dieron la puntilla con
el escándalo inmobiliario de la Casa Blanca.

A la fecha tenemos una "verdad histórica" sobre la desapari
ción de los 43 de Ayotzinapa que no avalan ni los familiares de
las víctimas ni los "expertos" del famoso equipo del GIE1, que no
aclaró nada, pero sí cobró un millón de dólares.

Esa "verdad histórica" dice que los municipales de Iguala
entregaron a los normalistas a policías de otros municipios y a
sicarios de la banda de Guerreros Unidos que los quemaron en
el basurero de Coculay arrojaron sus cenizas al río Santiago.

Tenemos también un exsecretario de Gobernación, Miguel
Osorio, que recién dice que Ángel Heladio Aguirre, en
tonces gobernador de Guerrero, no tuvo nada que ver en el
terrible episodio. Un poco tarde reconoció que buscaron dete
ner al famoso José Luis Abarca, señalado como responsable,
antes del caso Iguala. Lo acusaban de enriquecimiento ilícito,
pero que se precipitaron los acontecimientos con los normalis
tas y el caso se diluyó.

Lo más grave que ha dicho el extitular de la Segob es que
cuatro de los presuntos implicados en la "desaparición" de los
43 podrian salir libres muy pronto.

Los cuatro denuncian que los torturaron para confesar que
son los autores de la desaparición de los normalistas y, por lo
que sabemos, hay algo de cierto.

Están confesos, pero como dice el New York Times: "Si las
confesiones fueron obtenidas por medio de tortura, como lo
han documentado organizaciones internacionales, toda la in
dagatoria y sus conclusiones quedan viciadas".
¦ Buscamos a Iñaki Blanco, fiscal de Guerrero cuando se pro
dujo el espeluznante ataque contra los normalistas, para que
comentara las declaraciones de Osorio,

"Me parece grave que a cuatro años de distancia se den a co
nocer este tipo de revelaciones. Si tenían una investigación por
determinar sobre enriquecimiento ilícito (de los Abarca), cabe

preguntar por qué no actuaron.
"Ellos sí podían detenerlo. El fuero no era impedimento legal

a nivel federal.
"Se privilegiaron los intereses políticos por encima de la apíi 

cación del derecho en tiempo y forma", dijo.
Y más: "durante cuatro años se generó y se fomentó la duda

sobre la responsabilidad de Ángel Aguirre. Hoy salen a decir
nos que no hubo participación alguna de su parte.

"Se han sembrado todo tipo de dudas o descalificaciones y,
como consecuencia de ello, muchas personas han sido daña
das en su imagen y trayectoria".

Iñaki recordó que hay datos que se desprenden de la inter
vención de comunicaciones llevadas acabo por autoridades de
Estados Unidos, en el sentido de que a los chavos de la Normal
los confundieron con integrantes de la banda rival, Los Rojos, y
que por eso los mataron.

"Eso y que los municipales de Iguala fueron quienes agre
dieron a los estudiantes cíe la Normal y que se coludieron con
policías de otros municipios e integrantes de la Organización
Guerreros Unidos es lo único que está probado.

"Lo demás son puras conjeturas", puntualizó
Por cierto que en las rejas del Senado se colocaron las fo

tografías de los 43 estudiantes de la Normal Rural Raúl Isi
dro Burgos como parte de la exposición fotográfica titulada
Desaparición Forzada "Es una muestra de respeto y solidaridad
con las víctimas de Ayotzinapa", escribió en Twitter Ricardo
Monreal, jefe de la bancada de Morena en la Cámara alta.
¦ ¡Van bien muchachos, van bien! El presidente de la Comisión
de Trabajo en el Senado es nada menos que el "líder minero"
Napoleón Gómez Urrutia. Sobran comentarios.
¦ Con la Cuarta Transformación se incrementan las presio
nes para que haya cambios en las dirigencias de los principa
les sindicatos.

Dos están en la mira: El Petrolero y el de Educación.
Uno de los que le quiere mover el tapete al secretario ge

neral del STPRM, Carlos Romero Deschamps, es José Rubén
Rosaldo Cordero, presidente fundador de la organización Pe
troleros Reforma Ideológica, que reivindica 132 mil agremiados.

Rosaldo se presenta como la opción de cambio. Dice lo ob
vio: que la dirigencia de Romero Deschamps no ve por los in
tereses de los trabajadores petroleros, sino por los propios.

Jura que aunque el actual dirigente sindical adelantó su
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reelección en diciembre del año pasado, las autoridades no le
han otorgado la toma de nota.

Bajito, moreno, robusto, el aspirante a secretario general
del STPRM está dispuesto a esperar a que asuma la Presidencia
Andrés Manuel López Obrador para el cambio.

Advierte, sin embargo, que si no hay señales de relevo en
la cúpula sindical podrían ir a un "paro nacional" con bloqueo
de calles y carreteras, pero eso sí, sin detener las actividades de
Pemex. Algo así como un paro sin paro.

Y Carlos Jonguitud Carrillo, de origen potosino como su fa
llecido padre, va más lejos. Dice que la Cuarta Transformación
abre la posibilidad ele que desaparezca el SNTE.

Cabeza del Sindicato de Trabajadores para la Educación, pa
ralelo al SNTE, Jonguitud reivindica medio millón de agremia
dos en las 32 entidades del país.

Dice que el debilitamiento del SNTE, aunado a la ausencia
de representación formal de "Maestros por México", de Elba
EstherGordillo, fortalece al STE.

"Lo más curioso es que el SNTE o la CNTE ya no son los
únicos que pueden defender a los trabajadores de la Educa
ción", subraya.

De la Reforma Educativa dice que en su implementación se
cometió un grave error: Primero evaluar y luego capacitar. "De
bió ser a la inversa", remató.
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FRENTES
POLÍTICOS

Avances. El gobernador Héctor Astudillo está consciente de que
el caso Ayotzlnapa cimbró a Guerrero. Y por lo mismo, su gobier
no no reparará en ayuda hasta saber qué pasó con los estudiantes

¦.•normalistas hace cuatro años. "Guerrero es un estado que camina
y que tiene muy buen movimiento económico, su único problema es la
violencia", aseguró. Ayer mismo, dos comandantes de la SSP de Acapulco
fueron detenidos por la Marina, en la toma que, junto con el Ejército, hi
cieron de las instalaciones. Los trabajos de seguridad en el puerto queda
rán a cargo de la Policía Estatal, con el apoyo de la Armada, la Sedeña y
la Policía Federal. Astudillo se pronunció a favor de impulsar una policía
única. Por cierto, la "playa incluyente", en Bahías de Papanoa, es otro gran
logro del gobierno estatal del que todos hablarán. Ánimo, lo hay.

Í Involucrada indirecta. Una vez más el nombre de Margarita
| H Arellanes, exalcaldesa de Monterrey, NL, regresa a los me
j dios. Uno de sus escoltas fue detenido por posesión de droga,
LM.#armas y cartuchos, en compañía de un expolicía del munici

pio de Pesquería, en un filtro instalado sobre la carretera JuárezSantiago,
en Cadereyta. A los hombres se les aseguraron cuatro armas cortas, una
larga, 13 bolsas de mariguana, cinco bolsas de metanfetamina, dos car
gadores abastecidos, una fornitura, una báscula digital y cajas con abas
tecimiento. Mala publicidad, lo que menos necesitaba Arellanes, a quien
también se le abrió una nueva investigación por el desvío de 10 millones
de pesos. El cabildo entero está en problemas. No sale de una y la involu
crarrindirectamente en otra. ¿Cosecha lo que sembró?

¡Legado. Luis Miranda, diputado del PRI, reveló que hay
un acuerdo entre el presidente Enrique Peña Nieto y el
presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, para

.ÍÁi'ISque el nombramiento del fiscal General de la República
se haga en la siguiente administración. Desde tribuna, Miranda precisó
que "con la mayoría de ustedes (los de Morena), pero, sobre todo, con el
apoyo de todas las bancadas, Morena, junto con sus aliados, elegirán al
fiscal general". Y añadió que el próximo fiscal podrá entonces reinvesti
gar todos y cada uno de los 150 tomos y actuaciones del caso de los 43.
Y pensar que fue Ricardo Anaya quien comenzó con lo del "fiscal carnal"
y la importante figura sigue sin existir, hasta ahora.
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7 Lupa. Javier Coello Zuarth, el abogado de Mayté López! / García, advirtió que sería inmoral que el Senado tome
protesta al legislador electo Noé Castañón Ramírez,

~m :%pues se pondría en entredicho su representación legisla
tiva ante todas las mujeres de Chiapas que tratan de acceder a la justicia.
Sería indigno de parte de Castañón Ramírez que tome protesta en el car
go, por seguir reteniendo a sus hijos, dijo, después de que fueron sustraí
dos con lujo de violencia. En este momento, el Senado espera Información
sobre la situación jurídica del implicado con el fin de proceder a tomarle la
protesta, señaló. Mientras tanto, la defensa de Mayté López apeló la deci
sión de los jueces de control de no vincular a proceso al inculpado. Que la
justicia y no los abusos imperen. Estaremos atentos.

7' Leyes ligeras. Uno de muchos casos: Roberto "N" ha sido de
/ tenido 12 veces. Esta semana en la colonia Mixcoac, de la de

legación Benito Juárez, en posesión de mariguana y abordo de
%¡" #un taxi del que no pudo acreditar su propiedad. A los 43 afios

cuenta con 11 ingresos previos a prisión y en todos quedó libre. En 1996,
se estrenó en el reclusorio por homicidio; en 1998,2001 y 2003, por robo.
En 2005, robo agravado y en pandilla. En 2006, otra vez robo agravado.
Para 2007, por privación de la libertad; 2008, robo simple y agravado. La
penúltima vez que Ingresó ala cárcel fue por robo agravado calificado en
2010, y ahora por posesión de droga y lo que resulte. No se espante si lo ve
hoy mismo en las calles. Él sí sabe cómo burlarse de la justicia.
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Cuestionada, sí
pero única
La versión sobre los normalistas de
Áyotzinapa desaparecidos es que los
estudiantes llevados a Iguala habían sido
confundidos por miembros del cártel
Guerreros Unidos que luego de capturarlos
los habían llevado a Cocida para, ahí,
ultimarlos y proceder a incinerar sus restos.
Mace poco menos de cuatro años, 13 días exac

tamente, escuché en voz de un poderoso pe
rredista entonces, destacadísimo integrante
hoy del círculo más cercano al presidente
electo Andrés Manuel López Obrador, y con

un futuro más que prometedor, una primera versión de lo
que, de acuerdo con información en su poder, había ocu
rrido la noche de un día como hoy, madrugada de mañana,
en Igualay en el basurero en Cocula, con los 43 normalistas
de Ayotzinapa.

Una primera versión, vale decir, que cuatro meses des 
pués, el 27 de enero de 2015, constituyó la parte medular del
informe producto de las pesquisas realizadas que sobre lo
sucedido aquella noche del 26 de septiembre y madrugada
del 27 del año anterior, dio a conocer la Procuraduría Ge
neral de la República (PGR). de Jesús Murillo Karam, y que,
huelga mencionar, continúa siendo cuestionado por toda
suerte de supuestos o reales especialistas forenses, nacio
nales y extranjeros, así como por los padres de las víctimas.

La versión que escuché
aquella mañana del 9 de
octubre de 2014 en la ca
pitalina colonia Condesa
refería, como plantea la
llamada "verdad histórica"
dada a conocer y sosteni
da desde entonces por el
gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, que los es
tudiantes llevados a Iguala para, presumiblemente, sabo
tear el informe que como titular del D1F local presentaría
María de los Ángeles Pineda, esposa del alcalde José Luis
Abarca, habían sido confundidos por miembros del cártel
Guerreros Unidos que, luego de capturarlos o de haberlos
recibido de manos de policías municipales, los habían lle
vado a Cocula para, ahí, ultimarlos y proceder a incinerar
sus restos... Así de breve y así de concluyente.

Luego se sabría de los vínculos entre el edil de extracción
perredistay su esposa con el cártel imputado y se les deten
dría e, incluso, el gobernador Ángel Heladio Rivero dejaría
la posición "para no entorpecer las investigaciones". Más de
dos centenares de presuntos involucrados en el caso conti
núan en prisión. Sin embargo...

Hoy, cuatro años exactos después, a la vista el relevo de
la administración sexenal priista en funciones por parte de
un régimen surgido de la izquierda "rebelde" representa
da por López Obrador y los suyos, la previsión es que el
asunto volverá a tomar vuelo... que, como con seguridad se
garantizará hoy a los sufrientes padres de las víctimas —los
únicos interesados en el asunto por razones "no políticas"—
la investigación seguirá adelante hasta encontrar nuevos
elementos que, en su caso, expliquen lo ocurrido aquella
noche trágica o, incluso, validen la primera versión que no
sotros conocimos...

Cuestionada entonces, sí, pero es la versión...
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ASTERISCOS

* Un centenar al menos de jueces y/o magistrados a nivel
federal estarían por iniciar, o habrían iniciado, trámites ya
para adelantar su eventual retiro del Poder Judicial, ante el
draconiano recorte de ingresos anunciado por el próximo
gobierno, y ante el cual el ministro Luis María Aguilar pa
recería haber aceptado que "nada (se) podrá hacer"...
* ¡Vaya manera de cambiar de partido y de posturas! la de la
senadora Marybel Villegas Canché, quintanarroense ella
que, tras formar en las filas de PRD y PAN y en 2014 ape
nas, como diputada priista, haber exigido y apoyado se am
pliara la concesión del servicio de agua potable a Aguakan
en Playa del Carmen y Cancún ahora, como morena, exige
al gobierno estatal de Carlos Joaquín González cancele la
misma. Se necesita...

* Tras el sorpresivo relevo de Enrique Glennie. el arzobispo
primado de México, cardenal Carlos Aguiar Retes anunció
la designación de monseñor Salvador Martínez Ávila como
nuevo rector déla Insigne y Nacional de Basílica de Guadalupe,
el más visitado santuario mariano a nivel mundial. Martínez
Ávila asumirá la posición el 4 de noviembre próximo...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.
Twitter: @EnrícjueArandaP

La previsión
es que el asunto
volverá a tomar
vuelo..
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Comisiones...
fa salud bajo concepciones morales y

la cultura... ¿cómo doctrina? ¿O cuál
es el panorama para los próximos
. años? ¿Cuál será la agenda que pre

císente el Partido Encuentro Social en
la Cámara de Diputados? ¿Qué saldrá del Con
greso de la Unión en materia de, digamos, polí
ticas de planeación familiar? ¿Qué tanto podrá
abrirse la oferta cultural y sus posibilidades eco
nómicas desde el Poder Legislativo? La espora
que hoy es el PES en nuestro país, únicamente
vivo en el Congreso, parece tener la fuerza su
ficiente para provocarnos más de un dolor de
cabeza. Aunque lo más preocupante es que ese
dolor sea el primer paso rumbo a políticas pú
blicas que lejos, muy lejos, nos llevarán de la
vanguardia a la que, en esos y otros sentidos,
tenemos que aspirar.

Para nadie, ni para quien los hizo su aliado,
Andrés Manuel López Obrador, es secreto que
este casi extinto grupo político es ultraconser
vador. Están contra toda idea que vaya contra
preceptos religiosos. Lo que de por sí ya es an
ticonstitucional, pues viola la laicidad del Esta
do. Ellos se definen como "una plataforma de
cristianos, con líderes formados en las iglesias,
que decidieron salir a la calle y hacer efectiva la
parábola del buen samaritano...", así dijo hace
unos meses a El País Hugo Eric Flores, dirigen
te nacional de este grupo.

Y bajo esta idea es que sus diputados presi
dirán tres comisiones: Salud, Cultura y Cinema
tografía y Jurisdiccional. Para ser una asociación
política que en el INF. está en proceso de fini
quito, en la Cámara de Diputados quedó por
encima del PRD y el PVEM. Tres comisiones le
gislativas. Nada mal para ellos. Por si hace unos

meses nos preguntábamos cuál sería el pago
por unirse a la alianza juntos Haremos Historia.

El aborto, el matrimonio igualitario, la muer
te digna. Tres pendientes que Olga Sánchez
Cordero, próxima titular de Segob, ya anunció
que serán temas de agenda en el próximo go
bierno. Quieren volverlos una realidad nacional,
ya no sean sólo una ley local en la capital. ¿Cuál
será ahí el papel del PES? En enero de 2017, jun
to con el PRI, PVEM y el PAN, Encuentro Social
buscaba proteger la vida desde la concepción,
cuando se discutía la Constitución Política de la

CDMX, por ejemplo. Aunque sus antecedentes
vienen ele más atrás. Su posicionamiento al res
pecto no ha cambiado en lo absoluto.

Muchos son los temas que podrían pasar
por estas comisiones, sobre todo en la de Sa
lud: Educación sexual, planificación familiar,
prevención de enfermedades, donación de ór
ganos o atención a pacientes de VIH, por decir
algunas. No hay riesgo en el intento de adivi
nar cuál será su postura. Más peligroso cuando
pensamos que esta comisión tiene injerencia
en el presupuesto de Egresos, Aunque la ba
lanza puede equilibrarse con la comisiones:
que indirectamente tienen que ver con temas
de salud, como Igualdad de Género, juventud
y Diversidad Sexual y Derechos Humanos, que
quedaron en manos de Morena, la presencia
del PES con fuerza política para presidir comi
siones es la peor de las señales, incluso para el
equipo de la próxima administración: "Nuestra
agenda de cultura es en esencia de Derechos
Humanos, parte del reconocimiento de la di
versidad, 100% incluyente y tiene como fin
último la libertad del ser humano. Confiamos
que desde los poderes de la Unión y con la co
munidad cultural la impulsaremos...", escribió
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en Twitter Alejandra Frausto , propuesta de
López Obrador para la Secretaría de Cultura.
También ellos perciben el peligro del PES. Más
aún cuando históricamente la cultura es uno de
los rubros más castigados si de presupuesto se
trata. Cada año se le invierte menos. El riesgo
en materia de cultura no sólo es la agenda que
se quiera marcar desde el legislativo, sino que
además ésta apunte a su desaparición. Sin di
nero y con muros conservadores, ¿qué tanto se
podrá proponer? En los próximos años podría
mos ver políticas públicas que condenen la sa
lud al clóset y la cultura al olvido.

Para ser una asociación política
que en el INE está en proceso
de finiquito, en la Cámara de
Diputados el PES quedó por
encima del PRD y el PVEM.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los reporteros en la noche de Iguala
Raymundo
Riva Palacio

Lenin Ocampo, conductor
de XEUAG Radio Univer
sidad y reportero gráfico

del periódico El Sur, recibió la
noche del 26 de septiembre de
2014 la primera alerta de lo que
estaba pasando en Iguala, a 107
kilómetros de Chilpancingo.
"Nos están atacando a balazos",
alertó un estudiante a la cabina

de transmisiones. "La primera
llamada la recibí a las 22:10 y
hubo una más a las 22:40. Se
guían solicitando la presencia
policiaca, pues estaban solos y
no había ninguna garantía para
ellos". Rogelio Agustín Esteban,
quien en enero del año pasado
reconstruyó en el semana
rio Interacción lo que sucedió
aquella noche, agregó: "Ya se
escuchaba la desesperación de
los chavos".
A partir de la primera alerta,

escribió Esteban, un grupo re
porteros decidió trasladarse
hacia Iguala. Cerca de la me
dianoche, arrancó un pequeño
convoy encabezado por la ca

mioneta Cherokee de Sergio
Ocampo Arista, corresponsal de
La Jornada. Con él iban Nati
vidad Ambrosio, del programa
"Hora Cero" de ABC Radío; Ja
cobo Morant y Ocampo, repor
tero de El Sur; José Luis López
Santana, deTelevisaAcapulco,
que manejaba una Explorer;
Carlos Navarrete, que traba
jaba en ese entonces en El Sol de
Acapulco; Bernardo Torres, de
Uno TV; Ángel Misael Galeana,
de Cadena 3, y Esteban mismo.
Atrás de los dos vehículos iba

un autobús con maestros de la
Coordinadora Estatal de Tra

bajadores de la Educación, la
CÉTEG.
Poco antes de partir, escribió

Esteban, llegó un mensaje de voz
al grupo de WhatsApp de Am
brosio, decía: "¡Nos atacaron a
balazos, hay muertos de parte de
ios estudiantes, corrimos para es
condernos donde pudimos pero
ya no estamos seguros. Por favor
no vengan!" Según Esteban, "se
le escuchaba presa del miedo,
casi en shock". El mensaje pegó
en el ánimo de los reporteros,
"pero nadie tuvo el valor para
quedarse en Chilpancingo". Llo
vía fuerte y constante, cuando en
la cañada de "El Zopilote" dijo
con ese humor que sale a veces
en situaciones donde hay miedo
eincertidumbre: "Sonrían, nos
está saludando el diablo".
Los reporteros llegaron a la

zona del conflicto. En Huitzuco
observaron un automóvil com
pacto con los vidrios polariza
dos estacionado, que parecía
estar de guardia para monito
rear quién iba hacia Iguala. Se
movió para acercarse al primer
vehículo v observar quiénes

iban dentro. Entonces se fue en
dirección de iguala. Varias ca
mionetas blancas los rebasaron
a toda velocidad en ese: trayecto
y ya no volvieron a verlas des
pués. Vieron ei autobús en el
que viajaba el equipo de fútbol
de "Los Avispones" de Chilpan
cingo, el primero en ser atacado
esa noche, volcado sobre la ca
rretera federal.

Más adelante los detuvo la

Policía Preventiva y les señala
ron que estaban en "un opera
tivo de prevención del delito".
No la sabían entonces, pero a
esa hora los sicarios de Guerre
ros Unidos ya tenían en su poder
a 43 normalistas y los estaban
trasladando a lugares descono
cidos. Uno de los policías le dijo
a Ocampo que sólo había habido
"un incidente". Los policías no
querían dejar pasar el autobús
de los maestros y normalistas.
"Esos no pasan", dijo un poli
cía, según recordó Esteban, "se.
los va a cargar la chingada". La
presencia de los reporteros, que
comenzaron a tomar fotografías,
logró que los dejaran pasar.
Iguala estaba a oscuras, pero

vieron las luces de una torreta en
una patrulla militar. El pequeño
convoy siempre fue seguido por
taxis "que simulaban trasladar
pasaje apuntó Esteban; sin
embargo, estos nunca toma
ban un rumbo que no fuera el
de los reporteros. Los supuestos
usuarios hacían llamadas por
teléfono celular y nunca perdían
de vista lo que se hacía". No se
sabía en ese entonces que todo el
transporte público estaba al ser
vicio de Guerreros Unidos, y que
muchos taxistas servían como
halcones de la banda criminal.

Los periodistas registra
ron que la única búsqueda de
estudiantes que se organizó
fue desde las instalaciones del
Ministerio Público, donde ya
había llegado el entonces fiscal
íñaki. Blanco, y comenzaron a
rescatarse a normalistas en pa
trullas de la Policía Ministerial
del estado. Hacia las cinco de
la mañana del sábado 27, los
periodistas decidieron regresar
a Chilpancingo, pero los jefes
de la Policía Federal en Iguala
les pidieron que esperaran. "La
razón recordó Esteban es que
mientras Iguala sufría el in
fierno de los ataques contra de
portistas y estudiantes, grupos
de sicarios despojaban a varios
automovilistas de sus unidades
a la altura de Mezcala, las atra
vesaban sobre la carretera fede
ral y les prendían fuego".
El trabajo de los periodistas

guerrerenses aquella noche de
Iguala ha sido fundamental para
mostrar los huecos que la inves
tigación oficial no ha cubierto.
Gracias a sus despachos se supo
desde el primer momento del
papel de control de población
ejecutado por los soldados del
27 Batallón de Infantería, con
sede en Iguala, esa noche, y
cómo los militares, junto con
los policías federales, permane
cieron como testigos sin inter
venir para detener los crímenes
en flagrancia que se estaban
cometiendo. Sus descripciones
han llevado a la duda perma
nente de si la no intervención
fue, en efecto, una intervención
mediante la complicidad. Los
testimonios que registraron esa
noche en Iguala han permitido
también adentrarse en la trage
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día que se vivió,
La reconstrucción de Esteban,

a partir de entrevistas con va
rios de sus compañeros de viaje
aquella noche, también aportó
más información sobre la red
de protección institucional y la
forma en cómo las fuerzas de se 
guridad trabajaron esa noche no
para prevenir el delito, como les
dijo un policía preventivo, sino
para no estorbar, en los hechos,
en la consumación de un crimen.

/Corrimos para
escondernos donde
pudimos pero ya no
estamos seguros. Por
favor no vengan!"

"La reconstrucc i ó n
de Esteban también
aportó más
información sobre la
red de protección"
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CONFIDENCIAL

Reclamos de diputados
por comisiones
Fuertes protestas se escucharon ayer en el salón de plenos de
la Cámara de Diputados por el recorte, reparto y la distribu
ción de las comisiones ordinarias entre las bancadas. Desde sus
curules, unos reclamaron que deben reducirse más y no sólo
las 11 que acordaron. Otros, que no están de acuerdo en que
hayan asignado la de Salud y Cultura al PES, y otros más exi
gieron que haya paridad en las presidencias. Sencillamente, la'
presidenta en turno de la Mesa Directiva, Dolores Padierna,
los mandó a quejarse con sus coordinadores.

Nieto de Elba despotrica
contra el Panal
£1 nieto de Elba Esther Gordillo, René Fujiwara, visitó la
Cámara de Diputados con la espada desenvainada. Primero
acusó a Nueva Alianza de ser un partido que "traicionó a su mi
litancia"y que tomó decisiones "torpes" en la pasada elección.
Luego aclaró que no busca ni necesita cargos públicos en el go
bierno de López Obrador. Dijo que prepara una organización
de jóvenes para "apoyar al nuevo gobierno", que no tiene nada
que ver con partidos políticos. Eso sí, apuntó que "buscará for
mar cuadros" y ofrecerá talleres a los nuevos legisladores. ¿De
parte de quién?, se preguntan algunos.

Anaya, catedrático...
pero no en la FCPyS
"Ricardo Anaya está muy entusiasmado, está muy contento"
con la nueva fase de académico que emprenderá en la UNAM
y en la universidad de Columbia, en Nueva York, nos confirmó
el secretario general de Acción Nacional, Fernando Rodríguez
Doval. Después circuló la versión de que, por lo que toca a la
Universidad Nacional, sería en la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociales donde impartiría cátedra. Peeero, tan pronto corrió

esa versión, la institución difundió un comunicado en el que
desmiente que tenga relación laboral alguna con el excandi
dato presidencial panista.

Colaboración ante la tragedia
Tras la reciente tragedia ocasionada por las lluvias en Sina
loa, que dejaron cientos de viviendas inundadas, quedó clara
la colaboración entre niveles de gobierno para dar alivio a la
población. Prueba de ello fue el recorrido que hicieron el fin
de semana los secretarios Pedro Joaquín (Sener), Eviel Pérez
(Sedesol), José Narro (Salud), y los directores de la CFE, Jaime
Hernández; de Conagua, Roberto Ramírez, y del Infonavit, Da
vid Penchyna, con el gobernador Quirino Ordaz. Prácticamente
todo el gabinete relacionado con la asistencia social.

35 mil temblores... la tierra grita
Un año después de los terremotos que sacudieron a México, la
zozobra resurgió. Y es que desde aquel 19S la tierra volvió a
temblar más de 35 mil veces. ¿Puede un sismo de gran magni
tud ocasionar la erupción de un volcán activo? Un grupo de ex
pertos de México y el mundo analizan el nivel de una potencial
catástrofe, en el documental 19S: La Tierra Grita, A Un Año,
parte de la serie Azteca Documentales. El especial se transmi
tirá este sábado por adn40.

Oaxaca, prueba de fuego
para consulta educativa
Parece que el 29 de octubre será la prueba de fuego para las
consultas educativas que encabeza el próximo titular de la
SEP, Esteban Moctezuma, cuando esos foros tengan como sede
Oaxaca, el bastión de la Sección 22 de la CNTE. Los maestros
oaxaqueños ya confirmaron su participación en esas consultas
y llevarán bajo el brazo dos propuestas: echar abajo ese orde
namiento, sí o sí, y la implementación del llamado Plan para la
Transformación de la Educación de Oaxaca.
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LA FERIA

El otoño del Peje
Salvador
Camarena

Demasiado iluso es quien
haya creído que el cam
bio electoral traería ma

ravillas instantáneas. Pero, ¿era
inevitable que deparara tan gran
des decepciones así de pronto?
El primero de septiembre co

menzó el sexenio de Morena.
Senadores y diputados de ese
partido hicieron sentir desde el
primer momento su euforia. El
cambio trae prisa, nos anuncia
ban, y será radical, prometieron.
Nos dejaron ruinas, advirtieron
al decretar el supuesto ñn de
una era.

Sin embargo, a las primeras
de cambio, cuando faltaban casi
tres largos meses para que Ló
pez Obrador se pusiera la banda
presidencial, la ilusión quedó
chimuela. El Senado de la Repú
blica, gobernado por Morena,
expidió un cheque en blanco a
Manuel Velasco, uno de los per
sonajes menos prestigiados, y eso
es ya mucho decir, de la escena

política nacional.
El partido verde así, en mi

núsculas al que pertenece Ve
lasco, se distingue por la transa
sistemática. Es una maquinaria
siempre orientada al abuso, al
agandalle. A diferencia de los
amateur o de algunos recién
llegados a la política, el verde
siempre reinventa su careta para
colarse al banquete. Una rémora
que siempre busca su lugar espa
cio como parásito.
Con la aprobación de la irre

gular licencia a Velasco para que
este regresara a su aventura chia
paneca (ni modo de nombrar a
eso con la palabra "gobierno"),
Morena se hermanó con el peor
socio del escenario político. El
verde es moho: ensucia, pudre.
Por si hubiera duda, unas horas

después vino el trasvase de cinco
diputados verdes a Morena en
San Lázaro. Legisladores kiwis
que les dicen, por su condición
bicolor. "Baratísimo lo que hici
mos", se jactó Arturo Escobar, el
expulsado de Gobernación en
tiempos de Peña, uno de los po
cos defenestrados en esta admi
nistración, toda una distinción.
"Baratísimo", nunca mejor dicho.
A ellos claro que les salió ba

rato. AMorena no. Los votos

cosechados por López Obrador
no son todos incondicionales, los
hay que no resisten la paradoja
de ganar con un discurso antico
rrupción para de inmediato bus
car el abrazo de Velasco, Escobar
y sus acólitos.
El escándalo por el maridaje

verdemoreno duró un par de días
en un ambiente donde las decep
ciones son la regla. Morena dio

un paso en el mediocre sendero
al que nos han llevado las ante
riores alternancias. En la ruta de
que nada cambie, qué señal más
clara de la vigencia de la mafia
del poder que el partido verde co
lándose a la foto de los que harán
"el cambio".

Un par de semanas después,
Morena ha rebajado aún más las
expectativas de que vaya en serio
en sus promesas de renovación.
Qué será ahora de las palabras

de la ministra Sánchez Cordero,
esas que auguraban una avalan
cha de reformas que ampliarían
derechos, leyes que nos situarían
por encima de Holanda. Qué
hará con su agenda cuando tenga
que negociar con los retrógradas
de Encuentro Social, empodera
dos por Morena en la Comisión
de Salud.
Cuando el mundo se asoma a

discutir en serio los derechos de
las mujeres, Morena responde
que le gusta el modelo bíblico
que ni a medieval llega.
Y de la comisión anticorrup

ción en manos del Partido del
Trabajo, ni hablar. Una franqui
cia familiar plagada de escánda
los presidirá cualquier discusión
sobre cómo mejorar el edificio
institucional de la lucha con
tra los abusos. Pura risa loca
norcoreana.

Morena ganó todo: impor
tantes gubernaturas, congresos
estatales, Congreso federal, Pre
sidencia de la República. Pero el
1 de julio quedó atrás. Gobernar
es también poner enjuego los
apoyos. Y en eso, en menos de un
mes, el otoño del Peje como op
ción de esperanza ha comenzado,
y lo ha hecho demasiado pronto.
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Otros errores
del doctor Zedillo
T~\ ieciocho años después de
| | dejarla presidencia en
JLS manos de Vicente Fox,
Ernesto Zedillo nos dice que
"en drogas seguí una política
equivocada".
Ya que anda en plan autocrí

tico, el prestigiado ex presidente
podría ampliar el abanico y de
una vez admitir los graves errores
que le costaron al país el camino
ascendente que llevaba.
Varios de esos errores todavía

los estamos pagando.
1Prostituyó por completo la
procuración de justicia en el país.
Ahí empezó el desastre que to
davía padecemos. Su PGRpagó
medio millón de dólares a un
asesino para que cambiara sus
declaraciones ministeriales y acu
sara de un crimen a los enemigos
personales del presidente. Con
acusaciones en falso, con testigos
pagados, una bruja, torturadores

y la siembra de un cadáver en la
casa de quien odiaba, dio al traste
con las investigaciones sobre los
dos grandes crímenes políticos de
finales del siglo pasado. En su se
xenio florecieron los grandes cár
teles de las drogas porque dedicó
a la Procuraduría y organismos
de inteligencia del Estado a espiar
y filtrar expedientes judiciales y
conversaciones telefónicas priva
das. Fue el inicio del festín de las
filtraciones ilegales y la erosión
de la justicia.
2. Dio al traste con la economía
de un país que creció, en el sexe
nio previo, un promedio de 3.9
por ciento. Recibió problemas
económicos, pero los convirtió en
crisis por su mal manejo, o sim
plemente no manejo. El tipo de
cambio, que estaba a tres pesos
por dólar, se le disparó mucho
más allá del 100 por ciento en un
par de meses. Primero a siete pe

sos y luego a 10. ¿Estaba sobreva
lorado el peso? Tal vez, según los
expertos en 10 o 15 por ciento.
Pónganle 20 si quieren. Y se le
fue arriba del cien por su ausen
cia como presidente en el tema
que era un experto. Las tasas de
interés subieron por encima del
120 por ciento anual, y millones
de mexicanos perdieron su patri
monio y las empresas quebraron.
Culpó de todo a su antecesor y
dividió para siempre a una ge
neración de políticos y técnicos
brillantes que, de haber seguido
compacta, hoy México estaría
cerca del primer mundo.
3. Por celos hacia su antecesor,
deshizo el Programa Nacional de
Solidaridad y los pobres extremos
subieron como la espuma. De no
haber desmantelado Solidaridad,
Guerrero y Michoacán no esta
rían como están hoy, con el tejido
social roto y llenos de pandillas de
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asesinos que cometen las peores
crueldades contra sus vecinos. De

eso se trataba el programa que
el presidente Zedillo destruyó:
de afianzar lazos comunitarios,
construir bienestar en común,
afianzar la identidad de los nú
cleos sociales.

4. Luego de pretender matar a
Marcos a traición, instaló me
sas con el EZLN en San Andrés
Larráinzar y su gobierno firmó
los llamados "Acuerdos de San
Andrés", que daban autonomía
en regiones del territorio nacional
a un Ejército distinto al nuestro.
Luego de haberlos firmado, se

echo para atrás con los acuerdos, y
van a ser un dolor de cabeza para
el próximo gobierno que empieza
este diciembre. Paralelamente a
ello, el gobierno de Zedillo dejó
hacer, dejó pasar en Chiapas.
Financió a grupos paramüitares
como Paz y Justicia (en Crónica
publiqué un oficio por el que se or
denaba darles recursos) y su desi
dia para encauzar el conflicto tuvo
su expresión más dramática con la
masacre de indígenas en Acteal.
5. Permitió que durante once
meses la UNAM estuviera tomada
por un grupúsculo de haraganes.
Miles de estudiantes perdieron

la carrera, algunos se fueron de
braceros a Estados Unidos. Les
arruinó la vida la displicencia
presidencial ante un conflicto que
a los pocos meses se había solu
cionado en cuanto a las deman
das: derogar el pago de cuotas
y la salida del rector Barnés. Ahí
siguieron los fósües, con la UNAM
tomada porque les daba la gana,
mientras miles de vocaciones se
vieron truncadas y el presidente
tocaba la lira en Los Pinos.
Todo lo anterior lo escribí en

Crónica, durante su gobierno, que
fue plenamente respetuoso de la
libertad de expresión.
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La otra Decena Trágica
Catalina PerezCorrea, Fernanda Alon

so Aranda y Alejandro Madrazo La
jous trabajaron, junto con el expre

sidente Ernesto Zedillo Ponce de León en
la Universidad de Yale en la elaboración del

diagnóstico sobre la estrategia aplicada por
el Estado mexicano para hacer frente al con
sumo y al tráfico de drogas en México.

PérezCorreay Madrazo Lajous, profeso
res del CIDE, cumplen una estancia académi
ca en el Centro Schell de la escuela de derecho

de la prestigiada Ivy League, donde el econo
mista mexicano dirige el Centro de Estudios pa
ra la Globalización. El abogado, egresado de la
UNAM,y Alonso Aranda también han trabajado
en el Centro para los Derechos Humanos en la
escuela Johns Hopkins Bloomberg, donde ha
ce dos años —bajo los auspicios de las Naciones
Unidas y la revista Lancet — generaron un re 
porte sobre el impacto de las políticas de com
bate a las drogas en la salud pública.

Junto con otros dignatarios Zedillo se integró
a la Comisión Global sobre Políticas de Drogas,
por invitación del ex secretario general de la
ONU, Kofl Annan. Y durante un año lectivo tra
bajó con sus compatriotas, con los que suscribió
un documento de 47 páginas, sin desperdicio.

Si la guerra contra las drogas ha fracasado a
nivel mundial, definen, en México ese fraca
so se ha convertido en una tragedia nacional. El
intento de las autoridades de hacer cumplir la
prohibición ha provocado más delitos, violen
cia, muerte, enfermedades, corrupción, así co
mo el quebranto de las institucionesy la viola

ción de los derechos humanos.

Un débil Estado de Derecho y la inseguridad
rampante son —de acuerdo con el diagnósti
co del grupo encabezado por el ex residente de
México — los principales obstáculos para lograr
el pleno desarrollo económico, socialy políti
co del país.

Sin alteraciones a lo largo de una década —
que abarcaría los sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto — la estrategia de combatir
a los carteles del narcotráfico con las fuerzas fe

derales y una severa penalización provocó la sa
turación de las cárceles y los Semefos.

"Hoy, México persigue penalmente y encar
celaapersonas que usan drogas, amujeres sin
antecedentes penales que transportan drogas
de un lugar a otro, y a microvendedores (que
cuando son detenidos son fácilmente reempla
zados por otros hombres o mujeres jóvenes).
Además, México utiliza a sus Fuerzas Arma
das para interceptar el tráfico de drogas y erra
dicar cultivos ilícitos, mediante pesticidas pe
ligrosos que contaminan el agua y los suelos ",
lamentan.

En esta Decena Trágica, la violencia se mul
tiplicó y simultáneamente, las instituciones del
Estado mexicano mostraron signos preocupan
tes de fatiga y debilidad, asediadas por el poder
de fuego y el dinero ilícito. La estrategia oficial,
no obstante, fue increscendo.

La administración entrante ha anticipado un
vuelco dramático. La atención de las víctimas

será la prioridad, está claro. El perdón, o la am
nistía, están a debate. Igualmente, la despena
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lizacion del uso o la posesion simple de sustan
cias ilícitas.

"Sería absurdo despenalizar la demanda de 
jando el suministro de las drogas en manos de
las organizaciones delincuenciales", sostiene
Zedillo y et al "Liberalizar la demanda mante 
niendo la ilicitud del suministro podría incluso
aumentar los ingresos de los traficantes ilegales
y, por lo tanto, supoder criminal".

¿El Estado, con el monopolio del suminis 
tro de las sustancias hoy prohibidas median
te una regulación legal responsable? La reforma
de lapolítica de drogas es necesaria, mas no su
ficiente, insisten. Pero abordar los graves males
derivados del tráfico ilícito de drogas requiere
el abandono total del paradigma de prohibición
que ha orientado las políticas de drogas durante
el último siglo en México y, prácticamente, en
cualquier otro lugar del mundo.

Paradojas de las políticas contra las drogas:
el mismo día que Zedillo presentaba estas reco
mendaciones, el gobierno mexicano se adhería
—junto con otras 130 naciones— a la propues
ta de Donald Trump de incrementar la guerra
contra el consumo y la demanda de las sustan
cias prohibidas.
EFECTOS SECUNDARIOS

¿AVANZADOS? El recuento total de los vo
tos emitidos para elegir al gobernador de Pue 
bla transcurre sin sobresaltos. Aunque Juan Pa
blo Cortés Córdova, de Morena, interpuso ante
la Sala Superior del Tribunal Electoral un re 
curso de reconsideración para que a sus repre

sentantes se les permita el uso de lamparas de
luz ultravioleta para verificar la seguridad de
las boletas electorales en el nuevo escrutinio y
cómputo. La impugnación está en estudio de la
ponencia del magistrado José Luis Valgas.

MENSAJE. A través de su equipo, el próximo
canciller, Marcelo Ebrard, ha remitido un men
saje a los Servicio Exterior Mexicano: los ca
nales de comunicación están abiertos para te
ner un diálogo honesto y transparente sobre sus
preocupaciones y propuestas. Aquellos con más
antigüedad —reiteró— tendrán un rol trascen
dental en los planes del presidente electo pa
ra recuperar el prestigio de México en el exte 
rior. La diplomacia mexicana jugará unpapel
estratégico en el sexenio de Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Que no quepa duda que el Servi
cio Exterior Mexicano será pieza clave para eje
cutar su visión.

¿TRANSITORIOS? Semirretirado de la vida
pública, tras de sus intentos de alcanzar la gu
bernatura de su natal Morelos, Rodolfo Becerril
Straffon aceptó hace seis meses la invitación de
su amigo Roberto Campa Cifrián para ocupar la
delegación de la Secretaría del Trabajo en aque 
lia entidad. Un empleo temporal, por el cam
bio de gobierno. Aunque la posibilidad de que el
experimentado economista sea ratificado en el
cargo es mínima, no solamente por la reducción
de delegados federales que implica la propues
ta de austeridad, sino porque quien sería su jefa,
la futura titular de la STPS, es su nuera. Y en la
cuarta transformación, el nepotismo está pros
crito. ¡Ni modo!
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TRASCENDIO

:Que el escritor Paco Ignacio Taibo
II y el ex líder del CEU Óscar Moreno
Corzo participaron en una charla ante
jóvenes del Colegio de Ciencias y Huma
nidades Azcapotzalco, a quienes llama
ron a mantener el movimiento y exigir
al rector de la UNAM, Enrique Graue,
presentarse en el plantel para resolver
sus demandas.

El autor, quien ha participado en fechas
recientes en diversas conferencias en
aulas universitarias, será uno de los con
sejeros directivos del Instituto de Forma
ción Política de Morena, que encabezará
Rafael Barajas y comenzará actividades
en enero próximo.

¿Será como la Academia de Cuadros del
PC Chino en Pudong, Shanghái?

:Que en la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado cumplieron su palabra
y acordaron que de las 45 comisiones,
la mitad sea presidida por mujeres, con
lo que se trata de la primera Cámara
integrada con visión de género gracias al
empeño de muchas legisladoras, entre
ellas Patricia Mercado y Malu Mícher.

A ver si los diputados Mario Delgado y
Porfirio Muñoz Ledo también cumplen
y siguen este jueves el ejemplo de sus
colegas senadores, aunque todo indica
que en Morena más bien quieren recor
tarle comisiones al resto de los partidos
antes que preocuparse por la equidad de

genero.

:Que los simpatizantes de Andrés
Manuel López Obrador en Tlaxcala
parecen no estar en la misma sintonía
de unidad que el Presidente electo, pues
antes de que se iniciara el acto público
en esa entidad como parte de su gira
nacional de agradecimiento, cientos de
asistentes exigieron que se retiraran
los dirigentes locales de PRI, Verde y
Movimiento Ciudadano, e incluso los
gritos continuaron ya comenzado el
mitin, por lo que tuvo que intervenir el
tabasqueño.

Como dijo el clásico, "algo habrán
hecho".

:Que todo está listo y hoy en punto
de las 11 de la mañana Diego Sinhue Ro
dríguez Vallejo rendirá protesta como
gobernador en el Congreso de Guanajua
to, donde ayer todavía trabajaban en la
confirmación de los invitados especiales,
los representantes del CEN del PAN,
mandatarios estatales y el enviado del
gobierno federal.
Entre los invitados y confirmados ya
están Josefina Vázquez Mota, Diego
Fernández de Cevallos y Gustavo A.
Madero; se invitó a los mandatarios
de Sinaloa, Oaxaca, Baja California,
Tamaulipas y Veracruz, así como a em
bajadores e incluso a dos senadores de
Estados Unidos.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

MANTENER VIVA LA

SINIESTRA HOGUERA
Carlos Marín

A cuatro años del asesinato y quema de
cuerpos de los 43 normalistas rurales,
56 policías municipales de iguala, 18 de
Cocula, 55 malandros de la banda de
narcotraficantes Guerreros Unidos, el
ex alcalde José Luis Abarca y su esposa,
en total 131 presuntos responsables
del masivo crimen están en la cárcel
bajo proceso y queda pendiente la
captura de cinco implicados más.
El caso ha generado 488 resolu

ciones judiciales, 170 consignaciones
(sobre algunos acusados pesan varios
delitos), 252 autos de formal prisión
y los tribunales han concedido 236
órdenes de aprehensión por secuestro,
delitos contra la salud, delincuencia
organizada, portación de arma de
fuego, cohecho, desaparición forzada,
homicidio y tentativa de homicidio.
Se han levantado mil 447 decla

raciones ministeriales, realizado 22
cáteos, recabado 135 muestras de adn,
hecho mil 945 acciones periciales y
ejecutado mil 497 búsquedas.
Nada ni nadie ha servido para dar

alguna prueba, un solo elemento,
cualquier declaración que desmantele
la abominable verdad histórica.
Necear en lo contrario es puro y

venenoso rollo.
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EN PRIVADO

Los 43, estigma
de un país

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA
Aquí pasa todo y no pasa nada,

Florestán

La noche del viernes 26 de septiembre de
2014, la última información que alcancé
a dar en El Noticiero, fue un tiroteo en

Iguala contra un autobús y un conflicto entre
policías y normalistas de Ayotzinapa. Cerca
de la medianoche, ya fuera del aire, supe la
detención de estudiantes por parte de la policía
municipal de Iguala y reportes que el secretario
local de Seguridad Pública enviaba al alcalde,
José Luis Abarca, del PRD, quien dijo que estaba
cenando tortas.
Ya al amanecer del sábado 27, el conflicto

comenzó a dibujarse.
Cerca del mediodía eran varios los temas:

el destino de los entonces 57 normalistas, que
no aparecían desde la noche anterior, luego
saldrían algunos de sus escondites y quedaron
en 43, las órdenes del jefe policíaco de Iguala,
la intervención de los agentes de Cocula y las
llamadas de Abarca con el secretario estatal de
Gobierno y el gobernador, del PRD, Ángel Aguirre.
El domingo ya se tenía más: policías de Iguala

habían detenido a normalistas del primer año
de Ayotzinapa por violentar y alborotar en el
informe del DIF de la esposa del alcalde, María
de los Ángeles Pineda, y se habían registrado
varios tiroteos, como se adelantaba el sábado,
uno de ellos contra el autobús que transportaba
el equipo de fútbol Los Avispones de Chilpan
cingo, más otro en un hospital al que habían
trasladado a algunos heridos, que fue custodiado
por elementos del 27 Batallón de Infantería.
Días después, el entonces titular de la PGR,

Jesús Murillo Karam, dijo que la Federación atraía
el caso. El lunes hablé con Abarca, que después
desapareció con su esposa para ser detenidos
en una casa de Iztapalapa, en noviembre.
La PGR hizo una larga investigación, detuvo a

más de 100 presuntos involucrados, y concluyó
que los 43 normalistas habían sido quemados,
sus restos triturados y lanzados al río San Juan,
lo que Murillo Karam llamó la verdad histórica.
Luego dejó la PGR y en el lance el caso se trans
formó en un crimen de Estado, Peña asesino y
en el estigma de su gobierno. De aquello hoy se
cumplen cuatro años y los 43 estudiantes siguen,
legalmente, desaparecidos, lo que es intolerable.

RETALES
1. INÉDITO. Por primera vez, el Senado, la
Cámara de Diputados y la Suprema Corte de
Justicia han solicitado al auditor Superior de la
Nación, David Colmenares, que los audite, de lo
que no hay antecedentes;
2. IGNORANCIA. El diputado de PTMorena,
Benjamín Robles, exigió, así, en ese tono, exigió
al Banco de México usar las reservas para salir
de la bancarrota en la que Peña Nieto, aseguró,
tiene al país. Es decir, irse de una vez por la
vía corta a 1976,1982,1988 y 1994. ¡Menuda
transformación!; y
3. ACLARANDO. La UNAM desmintió que Ricardo
Anaya fuera a dar clases en la facultad de Ciencias
Políticas y Sociales, porque en esta institución
no existe ninguna relación laboral ni académica
con el señor Anaya y no existe compromiso de
incluirlo en la plantilla de profesores del siguiente
semestre ni en licenciatura ni en posgrado. Y se
iráaColumbia.M
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Discosting an onaceptabol, again
Y que mi querida Facultad de

Ciencias Políticas y Sociales de la
UNAM nos aplica el viejo trata

miento agua calienteagua caliente, poli
cía buenopolicía malo así a la malagueña.
Justo cuando estábamos celebrando que
un culto y fino intelectual como Ricardo
Anaya iba a llegar a darle luz y lustre a tan
noble institución para dejarla rechinando
de limpia, como hizo con el PAN que
quedó barrido y trapeado, que se amarra
su blúmer y desniega tres veces al ex can
didato presidencial, como si no fuera un
honor que tan noble y probo político pasa
ra por esas legendarias aulas a dar clases
de moral y buenas maneras, morigeración
sensorial y estilacho de vida. No se vale.
Es muy probable que la chairiza en ple

no, que abunda en aquella escuela donde
conocí a vacas sagradas de la academia
y la provocación intelectual (abrazos al

maese Delhumeau, recuerdos por don
Juan Brom, alucines por Gabriel Careaga,
aplausos para el mayextro Benítez...),
haya reaccionado a gran velocidad para
desactivar un gran fichaje como el de
Ricky Riquín Cariayín que, tristemente, es
muy probable que acabe en las Academias
Vázquez o en el Hermán Hollerit. Malaya.
A lo mejor podría de servir de asesor

por sus afinidades ideológicas para el
Partido Encuentro Social, que gracias a
las dádivas de Morena se quedó con las
comisiones de Salud, Cultura y Cinema
tografía de la que por su naturaleza con
fesional y espíritu medieval acabará por
regresarnos, como exigen estos tiempos
decadentes, por lo menos 300 años para
atrás. Algunos justifican la decisión ale
gando que aunque pretendan regresar a
la lógica del catecismo del padre Ripalda
y el Manual de Carreño, la mayoría mo

renista los mandarían siempre 20 yardas
para atrás, lo cual estaría mal porque ya
es tiempo de que se acabe tanta pécora,
tanto deshalagado.
Acá lo que llama la atención es que

quien más han criticado lo del PES no
ha sido tanto la izquierda y el círculo
rojo borgoña, sino los ultraderechosos
que en realidad estarían más cerca
del pensamiento de Encuentro Social,
curiosamente.
Incluso no me extrañaría que Osorio

Chong también quiera asesorar al PES
en sus regresiones; si defendió en pleno
cuarto aniversario de los 43 de Ayotzinapa
la veldá histórica pero histérica (hasta ha
de querer que le pidan perdón a Murillo
Karam) como hubiéramos querido que
nos defendiera del crimen organizado
con su supersecretaría balín. Lo que es
querer ser como Javidú, un soldado del
Presidente. M
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DIA CON DIA

En el Semefo de Jalisco: un testimonio
HECTOR AGUILAR CAMIN
El lunes 23 de septiembre, Alejandro

Puerto puso en su cuenta de Twitter (@
ea_puerto) un hilo con su experiencia

en el Semefo de Guadalajara. Va el hilo
resumido:
"Después de 8 horas de espera, estoy

saliendo del Servicio Médico Forense de
Jalisco. Acudí con la esperanza de encontrar
a mi sobrino entre los cuerpos que estaban
amontonados en las cajas de tráiler que se
volvieron tan famosas. Esto fue lo que viví
al lado de decenas de madres:
"1) La poca credibilidad del servicio de

búsqueda, la realizan prestadoras de servicio
social y no personal forense. No cuentan con
una base de datos accesibles: la búsqueda se
realiza en carpetas de archivo que contienen
las fichas de control de los NN.

"2) Las conservan apiladas en una silla y las
servidoras sociales que realizan la búsqueda se
las turnan. No existe un archivo para realizar
búsquedas simultáneas.
"3) El esfuerzo de las servidoras sociales

es muy afectuoso, pero la logística es muy
limitada: sólo atienden de a dos familiares
por turno. Mi ficha era la 55.
"4) Estuve esperando 8 horas, pero mi cita

duro menos de 10 minutos, pues por la tarde
¡sólo revisan los archivos del 2018!
"5) Es mentira que exista ficha de control de

todos los cuerpos encontrados en los tráileres.
Si así fuera, ¿por qué tendrían que pedirnos
regresar en una semana si se supone que
estos cuerpos son del 2015 al 2017?
"6) el edificio del SEMEFO se encuentra

en el abandono y sin recursos tecnológicos.
Mientras estaba esperando vi cómo les insta
laban el internet y les proveían de máquinas
apresuradamente.
"7) "Quiero dejar constancia del gran teatro

que @AristotelesSD y la ©FiscaliaJal están
montando para eludir su responsabilidad.
"8) No sólo son las cajas de los tráileres, a

cuadras de distancia se puede distinguir el
olor a carne putrefacta que emana del edificio
del Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses
(@forensesjalisco). No se vale.
"9) Lo que más me dolió de todo lo que

experimentamos hoy en el IJCF, fue darnos
cuenta de lo mucho que la gente está dispuesta
a soportar un trato indigno e inhumano con
tal de encontrar a sus familiares. Cierro con
esto, esperando que nos ayude a dimensionar
el tamaño del problema". M
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BAJO LA LUPA
Canibalismo del fracking; toxicidad del agua y
fraude financiero
ALFREDO JALIFERAHME

El fracking, "fracturacion
hidráulica" para la extracción del
bituminoso shalegasj petróleo, epi
tomiza el summum del desregulado
canibalismo neoliberal en el siglo

XXI, a sabiendas de sus efectos deletéreos que
causan mayores daños que beneficios.

JUSTIN MIKULKA INGENIERO ambiental y
civil de la Universidad Cornell, expone en forma
aterradora la nueva "pesadilla del fracking
la toxicidad del agua con su contenido de
"secretas" sustancias químicas nocivas/cance
rígenas (http://bit.ly/2xSqeM2), que en forma
eufemística es definida por la depredadora in
dustria como "agua producida (sic)" (http://bit.
ly/2xDVX4e).
JUSTIN MIKULKA YA había condenado a la
industria del fracking de "canibalizar su propia
producción al aumentar los riesgos de su derra
ma" (http://bit.ly/2xL6hGK).
REFIERE QUE EN la célebre cuenca Permian
hoy la máxima de producción de shalegasj
petróleo de EU en la parte occidental de Texas
"cada barril de petróleo significa cuatro barri
les de agua tóxica" (http://bit.ly/2xNUrLV) y que
conlleva un costo adicional de seis dólares por
barril para su "eliminación".

AMÉN DE SU robotización, para disminuir los
costos del agua tóxica, la industria del fracking
utiliza todos los métodos fantasmagóricos: su
reinyección criminal en los acuíferos de agua
potable (http://bit.ly/2xQel9j); su remoción al
Golfo de México (http://bit.ly/2xBEGZu) ¿Le
habrán pedido permiso al disfuncional canciller
"mexicano" Videgaray?; su "tratamiento" en
instalaciones municipales que no están equi
padas para lidiar con ese tipo de desechos (su
inyección criminal en los acuíferos de agua
potable (http://bit.ly/2xQel9j); su restitución
a los ríos (https://cbsloc.al/2xPwELT); su
utilización para la irrigación agrícola (http://
bit.ly/2xyoNTx) y el deshielo de las carreteras
(http://bit.ly/2xORzhU).
MIKULKA CITA A Gabriel Collins, becario
en energía y ambiente en la Universidad Rice,
quien considera que los inversionistas de Wall
Street ocultan que hoy la toxicidad del agua
es el mayor problema del fracking. Esto es
muy discutible ya que las sustancias químicas

secretas nocivas/cancerígenas (http://bit.
ly/2xQcvFr), así como la supuesta mayor fre
cuencia de sismos que se han triplicado, no se
quedan atrás.

SÓLO EN LA célebre cuenca Permian, el gasto
del manejo del agua será duplicado a más de 22
mil millones de dólares en los próximos cinco
años

NO FALTAN LOS oportunistas de Wall Street
que huelen grandes negocios especulando con
el agua de reciclaje del fracking, mucho más
que con el propio crudo extraído (WS.J 22/8/18).
LA UNIVERSIDAD DUKE expuso que el uso
del agua para e\ fracking se incrementó 770
por ciento de 2011 hasta 2016, mientras que la
cantidad de agua tóxica se incrementó mil 440
por ciento (sic) en el mismo periodo (http://bit,
Íy/2xQbpJM),
MIKULKA CITA AL The Washington Post que
fustiga la presente incapacidad de lidiar con el
agua tóxica del fracking: "no existe manera de
tratar, almacenar y liberar los miles de millones
de galones de agua tóxica en la superficie".
UN GRAVE PROBLEMA del círculo vicioso
del fracking, para disponer del agua tóxica, ra
dica en su reinyección en los pozos de gas/pe
tróleo shale, lo cual ha incrementado los sismos
(https://wapo.st/2xL3Fsq).
OTRO PROBLEMA MAYOR es la actitud pro
petrolera a ultranza de Trump quien incrimina
a la "regulación", lo cual choca con la postura
de la Agencia de Protección (sic) Ambiental
(EPA; http://bit.ly/2xSAcgq) que inculpa al frac
king de la "contaminación del agua potable"
(https://nyti.ms/2xQloyM).

CONFORME MÁS AVANZA la aplicación de
mencial del fracking, más se descubre su perni
cioso canibalismo contra el género humano.
PESE A QUE se ha demostrado ad nauseam
que el espejismo del fracking constituye una
vulgar burbuja especulativa de la Reserva
Federal y la bancocracia de Wall Street, como
acabo de demostrar en el portal Sputnik (http://
bit.ly/2xPSYVB), a mi juicio, sirve a EU de cor
tina de humo para adueñarse a carta cabal del
petróleo en las "aguas profundas" del "México
neoliberal itamita" y de los hidrocarburos de
Venezuela: supremas cartas geopolíticas contra
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Rusia y China. http://alfredojalife.com • @AlfredoJalifeR •
https://www.facebook.com/AlfredoJalife • http://
vk.com/id254048037

Habitantes de Localidades de La región de La huasteca se manifestaron en contra de
empresas privadas con el sistema de fractura hidráulica (fracking). Foto Alfredo Valadez

Fecha: 26/09/2018

Página: 22

Area cm2: 365

2 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Jalife, Bajo la lupa

Alfredo Jalife

Costo: 29,382

Página 36



ASTILLERO
Peña, frente a Aijotzinapall Realidad
no conjurada II Comisiones en
San Lázaro II Ayudar a los aliados
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
CUATRO AÑOS ATRÁS, también en un

martes, Enrique Peña Nieto disfrutaba
de Nueva York. Estaba, o parecía estar,

en el punto más alto de su gestión, con el Pacto
por México como muestra del supuesto futuro
venturoso que esperaba a nuestro país a partir
de las "reformas estructurales". Esa noche
del 23 de septiembre de 2014, una fundación
interreligiosa denominada Appeal of Conscien
ce le entregaría un reconocimiento como el
Estadista Mundial 2014. Frente a John Dimitri
Negroponte, Carlos Slim y José Antonio Mea
de, entre otros invitados, el rabino que presidía
la fundación, Arthur Schneier, profetizó (falli
damente) que el ex gobernador del estado de
México asumiría "un papel de liderazgo en la
escena mundial".

AYER, PEÑA NIETO también estaba en Nue
va York, en las horas más bajas de su gestión
en picada desde aquel septiembre de 2014. Ha
bía pronunciado algunas frases absolutamente
prescindibles en el foro estoico de las Naciones
Unidas y había cumplido con algunas escara
muzas pretenciosamente diplomáticas, pensa
das más para el registro mediático de consumo
nacional. En Ciudad de México, en tanto, el
propio recinto de la cámara de diputados veía
instalarse, en el entorno de la tribuna, las pan
cartas con fotografías y dibujos de los rostros
de los 43 jóvenes desaparecidos en Iguala cua
tro años atrás, apenas a tres días del episodio
de falso cesarismo triunfante del propio Peña
en septiembre de 2014.
EL BIEN CONVENIDO arribo a San Lázaro
de representantes y familiares de los estudian
tes desaparecidos, y la pasajera colocación de
esas pancartas en el principal escenario de esa
cámara (y también en el flamante congreso de
Ciudad de México), constituyen una represen
tación política del proceso de rehabilitación
de un expediente que el peñismo pretendió
sepultar. Peña y su equipo, con el siniestro fa
bulador Jesús Murillo Karam, y el operador de
momentos clave del montaje, Tomás Zerón, si
guen frente al fantasma de Avotzinapa, nunca

conjurado, más presente que nunca a pesar de
"verdades históricas" y de una mañosa maqui
nación desde el poder sexenal para escamotear
la verdad verdadera.

BUENA POLÉMICA HA armado el reparto
de presidencias de comisiones legislativas en
San Lázaro. En particular, la cesión de esos
cargos a un partido que ni registro conser
vó, el denominado Encuentro Social, que se
quedó con la directiva de las comisiones de
Salud y de Cultura y Cinematografía, donde
se manejarán asuntos a los que de una u otra
forma afectarán las posturas medievales del
tal PES. Incongruente también pareció el dar
la presidencia en asuntos de medio ambiente al
partido comercializador de daños a la ecología,
el falsamente denominado Verde Ecologista
de México. Y, entre otras perlas: Defensa
Nacional al PRI, Justicia al PAN y Relaciones
Exteriores y Transparencia y Anticorrupción
al Partido del Trabajo.

EN BUSCA DE atenuar el impacto negativo
que causaron algunas de estas designaciones,
se asegura que tienen poca relevancia ante el
hecho cierto de que la apabullante mayoría de
Morena en esa cámara, y en el Senado, termi
nará haciendo lo que convenga a este partido
dominante y no a las presidencias de cámaras
que hayan cedido.

PERO, SI NO tuvieran importancia táctica,
mediática y operativa, tales presidencias no
serían tan peleadas (en el Senado sigue el
jaloneo). Son plataformas para acciones u
omisiones que sirvan a los intereses del partido
correspondiente y, en el cuadro específico de
las peculiares negociaciones de Morena con
sus aliados, resultan muy indicativas: López
Obrador no ha dejado que se hunda el partido
de los evangelismos compartidos, y ceder esas
dos comisiones a un grupo conservador (ya sin
registro como partido) es sembrar condiciones
para retrocesos o estancamientos adjudicables
"solo" al PES. Y, en el caso del Verde, es evi
dente el tratamiento privilegiado que se está
dando a la agrupación simuladora, política
mente encabezada por el gobernador "amigo",
Manuel Velasco Coello.
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Con retraso de 90 minutos, eL Tribunal Electoral deL Poder Judicial de la Federación inició el
recuento de Los 3.7 millones de votos que se emitieron en las pasadas elecciones para
gobernador en Puebla. Foto Guillermo Sologuren
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PRESIDENTE PENA NIETO:

+Cada lugar donde ríos sentimos
seguros es un tesoro

JanJansen

Hoy no indago directamen
te con usted sobre uno de
los problemas que nos de
ja, ya que para eso nom

bró a sus colaboradores en cada ám
bito de gobierno y el asunto de hoy co
rresponde a su secretario de Gober
nación. Por tanto, licenciado Miguel
Osorio Chong:
Todos en el país hemos sido infor
mados, generación tras generación,
de que la seguridad de la población
es, por encima de lo demás, la res
ponsabilidad primordial de la Secre
taría de Gobernación y debo enten
der que por eso el presidente Peña
desapareció la Secretaría de Seguri
dad Pública y transfirió la función a
la de Gobernación.

Al respecto, ayer los medios de comu
nicación difundieron, de la Encuesta
Nacional de Victimización y Percep
ción sobre Seguridad Pública, la ci
fra oficial de los mexicanos que fue
ron víctimas de ataques a su seguri
dad: un total de 2 5.4 millones, apro
ximadamente. En la actualidad de
bemos andar sobre 122.5 millones
los habitantes del país, así que nú
meros más números menos, a la fe
cha la quinta parte de esa cifra sufrió
alguna agresión física entre los años
2012 y 2017, cuando Gobernación
estuvo a su cargo.
Pero lo peor de todo fueron, obviamen
te, los mexicanos asesinados durante
su gestión como secretario de Gober
nación, senador Osorio.

Según las estadísticas del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, el último mes de
agosto (2018) dejó un saldo de dos mil
861 víctimas de homicidio, a las que
se suman 68 mujeres víctimas de femi
nicidio y en lo que va del año actual,
la cifra de asesinatos ascendió a 22 mil
411 personas, casi el 85 por ciento de los
asesinatos en un plazo de tres años... En
2015 la cifra criminal de enero a agos
to fue de 12 mil 107 víctimas: para
2016 creció a 14 mil 775 y en 2017
el balance hasta agosto fue la cifra ré
cord de 18 mil 814 víctimas...

Repito las cifras de agosto 2015 y
agosto de 2018: ¡12 mil 107 contra
22 411 mexicanos asesinados, casi
85 por ciento de crímenes más...!
O sea, licenciado Osorio Chong, la se
guridad nacional, la primera obliga
ción que debió cubrir con esmero en
nombre del Presidente de la República,
quedó en los resultados consignados
en los párrafos anteriores...
¡Pero sin embargo, aspiró a ser el sus
tituto presidencial..! Sólo que como a
juicio de su exjefe y amigo no cumplió
su encomienda principal, con el res
to de lo que significó el total descontrol
de la seguridad en perjuicio de todo el
grupo social nacional, el premio por
ése y todos los demás asuntos en que
falló la Secretaría de Gobernación a su
cargo, recibió usted la consolación de
ser ¡senador de la República!.,; pluri
nominal, además, para evitarle el en
gorro de hacer campaña para mere
cerse la elección...

¿Oué ha deslegitimado a la democra
cia mexicana?

Entre otros aspectos, premiar con
nuevos cargos a quienes incumplie
ron en los anteriores. Me podrán de

cir que, en su caso, la eficiencia no
fue lo premiable, sino el apoyo para
lograr el ascenso de Enrique Peña
Nieto hasta la cumbre política, por lo
que le pagó nombrándolo titular de
la principal cartera del gabinete, que
ha sido considerado el sitio más privi
legiado para el ascenso final: y usted
no lo aprovechó...
¿Cuántas vidas le costó al país su
nombramiento, licenciado Osorio
Chong, exsecretario de
Gobernación.,?
¿ Y cuánto le habrá costado ese chiste
cito a la credibilidad de la democracia
mexicana?

¿Oué ha hecho en el curso de su pri
mer mes de ocupar la posición senato
rial para contribuir a las responsabili
dades y el prestigio del Poder Legislati
vo de la Nación?
Dentro de cinco años y medio es posi
ble —pero también podría ser impro
bable—. que oootro nuevo PRI recupe
re la Presidencia de la República y que
quien conquiste esa posición sea su
amigo y acceda a darle ooooootro em
pujón para mantenerlo en las nóminas
oficiales.

Pudiera, claro, ocurrir que, ahora sí,
usted procesara las lecciones anterio
res, le cayera el veinte y llegase a ser el
candidato presidencial de su partido en
2024...
Soñar no cuesta, cuando no se hace en
la curul o en el escaño.

Así pues, a 'í se la dejo don Miguel
—diría Euis Echeverría—, como co
sa suya...

Internet: m 76053 l@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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EL C R ISTALAZO

La lucha (libre) de clases
Rafael Cardona
Quienes estuvimos atentos de las explicaciones del futuro

coordinador de Comunicación Social del próximo go
bierno, Jesús Ramírez, en relación con las separaciones
clasistas del futuro presidente, Andrés Manuel López,

respecto a la prensa (o parte de ella) y sus cercanías o distan
cias, quedamos realmente sorprendidos.
No por las definiciones sino por la falta real de ellas en un con
texto serio. Tan serio como para tomarse en cuenta.
Al finalizar el foro en la Cámara de Diputados en el cual se
analizaron (inútilmente, digo yo) los lineamientos de una po
lítica de Estado en materia de Comunicación Social, el voce
ro Ramírez explicó (mejor dicho, justificó) la separación de
clase entre los medios.

Por una parte la prensa "fifí" y por la otra quienes no caen en
esa difusa definición.

Si el calificativo es parte de una tradición de clase en la cual
caben muchos de los slogans históricos del "lopezobradoris
mo" (primero los pobres, los "pirrurris", la mafia del poder,
los cajamanes, etc.), orientados todos a la exaltación de los
sectores de bajos ingresos en el país, y por tanto merecedo
res de todo tipo de auxilio oficial, ahora resulta nada más una
definición de actitudes editoriales y líneas de orientación in
formativa.

—La Comisión de Derechos Humanos pide suprimir los cali
ficativos ofensivos, como la prensa fifí, le dice una reportera.
Y como si respondiera, Ramírez dice:
"—se puede cambiar el término prensa fifí para decir que cier
tos medios defienden intereses... el que existan esas líneas edi
toriales son un derecho (¿las líneas o la existencia?) y no con
sideramos enemigo a nadie que ejerza su derecho".
Mediante un arduo esfuerzo se podría entender el asunto así:
fifí es llamada así por su condición de subsidiariedad, la pren
sa influida o determinada por intereses ajenos al trabajo edito
rial mismo, la prensa mercenaria, la prensa corrupta, la prensa
vendida, ésa es la prensa fifí.
Analizado de ese modo el tema de los medios viene siendo un

asunto de la propiedad. ¿De quién son, a quién sirven, cuáles
intereses representan, defienden y ponen en la mesa del de
bate subterráneo, entre líneas, con alusiones, insinuaciones,
campañas, etc.?

Obviamente esa definición se les aplica a los adversarios. No
serían fifíes quienes defendieran abiertamente o bajo cuerda,
las posiciones, propuestas y dogmas del futuro gobierno. Mu
cho menos los operadores espectrales de las innúmeras cuen
tas de chairos promotores del "pejezombismo".
Y uso esos términos, con todo respeto y sin ánimo de ofender,
con la misma sencillez de Ramírez, quien ha sugerido, en esa
misma charla con reporteros, no tener la piel tan delgada ni
delicada ni ofenderse cuando se les llama fifí y sobre todo no
estacionarse en una cuestión superficial (los apodos, los califi
cativos, las descalificaciones), cuando se puede tener un deba
te serio sobre la naturaleza, conducta y servicio de los medios.
Si los medios deben tener dermis y epidermis de rinoceronte o
elefante, bien le vendrá un poco de queratina a quienes se pa
saron la vida con la queja del cerco informativo, el cual (por
cierto) siempre fue un mito genial.
Como dijo la Gata Flora: si se lleva, se aguanta. ¿O no dijo así?
Pero si los medios, como dice Ramírez, sirven a intereses dis
tintos de los sociales, no le correspondería al gobierno subsi
diarlos por segunda vez mediante la compra de innecesarios
espacios de propaganda gubernamental, por eso de un pluma
zo se reduce en un 50 por ciento el gasto autorizado, el cual
fue siempre un piso, no un techo, pues el sobrejercicio fue no
table en todo tiempo y en toda época.
La única materia a discutir es si existe el interés social único
en materia de información.

No puede haberlo porque la sociedad no es homogénea ni úni
ca. Los muchos intereses concurrentes se resuelven precisa
mente, por medio de la política y la acción de gobierno.
Y cuando alguien dice, como Siqueiros,. .no hay más pren
sa que la nuestra", éxhibe signos preocupantes de anhelo uni
formador.
Las declaraciones de Ramírez se dan en el marco de la revisión

constitucional de la Ley de Comunicación Social cuya preo
cupación básica es la forma como fluyen los dineros públicos
hacia los medios, quién construye ductos y cómo se ponen re
presas para la cascada de los millones ahora reducidos por lo
menos a la mitad.

A fin de cuentas no hay tal preocupación por el "derecho a la
información". Es un problema de dinero.
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ACTRIZ

Prima don na (primera señora) a fin de cuentas, con toda una
vida bajo reflectores y candilejas, la gran actriz María Rojo
(exdiputada, exdelegada, ex tantas cosas más), lleva a la es
cena su rentable papel de "víctima política" en el proceso pa
ra la alcaldía de Coyoacán, demarcación alguna vez bajo su
errático mando: "...no sé si compita de nuevo; estoy lastima
da por toda esta violencia.
"And the Oscar goes to...''
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Vidal Francisco Soberón
Sanz

Las policías son
un gran dolor de

cabeza: poco competentes
en lo diario, cuando desta
can es, muchas veces, por
situaciones como la ocu
rrida en Acapulco. Los po
licías fueron revisados y a
la primera se les descubrió
que portaban armas aje
nas a las oficiales. Hay de
tenidos bajo sospecha de
ejecutar homicidios. A mi
tad de ese desastre civil,
las Fuerzas Armadas cum
plen con su papel. El almi
rante Vidal Soberón con
trola los cuarteles policia
les de Acapulco.

Donald Trump
Teníamos rato

sin Trump en el
Abajo de Crónica (unos
días en realidad, pero él
acostumbra a estar aquí
con más frecuencia), así
que se afanó en lograr la
atención de la ONU. Y lo
logró, hasta risas sacó de
sus homólgos cuando dijo
que sus años de gobierno
han sido mejores que cual
quiera de los que lograron
sus antecesores. La risa
como protección ante el
que sigue siendo el hom
bre más poderoso del
mundo, pero también uno
de los más desequilibra
dos en lo mental.
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PEPE GRILLO

Hechos camote
El recuento de votos de la elección para gobernador
de Puebla ha resultado una odisea.

Trayectos inesperadamente largos, retrasos y otros
tropiezos logísticos.
Además de la aparición de un grupo de "obser
vadores" empeñados en colarse a observar el re
cuento aunque el Tribunal no quiere.
El problema de fondo es que a pesar del esfuerzo y
del gasto que se ha realizado, al término del recuento
voto por voto, sea cual sea el resultado, persistirá la
inconformidad y la falta de confianza.

Se ven con recelo
La decisión de entregar la presidencia de las comi
siones de Cultura y Salud al PES generó incomodi
dad en San Lázaro.

Los más incómodos, claro, fueron los integrantes del
área progresista de la coalición ganadora de la elec
ción de julio.
Ellos, y otros simpatizantes de AMLO, conside
ran que el PES, por su acérrimo conservaduris
mo, es un peligro precisamente para la cultura y
la salud.
Y el caso del PT como cabeza de la Comisión de Re

laciones Exteriores no tiene explicación, a no ser que
su admiración por el líder de Corea del Norte, Kim
Jongun lo justifique.
Los antiguos aliados se ven con recelo. Para la
corriente progresista de Morena la repartición de co
misiones fue una bofetada.

Sin definiciones
Algunos integrantes del equipo del Presidente Electo
se han pronunciado a favor de legalizar ciertas dro
gas como antídoto contra la violencia,

A pesar de eso, ¿cuántas veces se ha tratado el te
ma de la legalización en los foros por la paz? La
respuesta es cero. No ha sido abordado.
El Presidente Electo ha sido esquivo para tratar el te
ma, aunque ayer celebró que Ernesto Zedillo haya
reconocido que fue un error la política prohibicio
nista.

¿Esto quiere decir que aplicará una política diferente,
regulatoria? Es pregunta que aguarda respuesta.

Serra banquero
Jaime Serra fue una figura clave del quehacer políti
co mexicano en la década de los años 90 del siglo pa
sado.

Salió del escenario político de manera súbita como
consecuencia del error de diciembre que dejó huella
profunda.
El doctor en Economía por Yale se reinventó. Em
prendió una carrera ascendente en el sector privado.
Ayer fue nombrado presidente del Consejo de
Administración de BBVA Bancomer.

Se hará cargo de uno de los grandes bancos mexica
nos a poco más de dos meses del inicio de un nuevo
gobierno.
Nubes en el cielo azul
La decisión del gobernador electo de Guanajuato,
Diego Sinhué Rodríguez, de ratificar en sus cargos a
los actuales fiscal y secretario de Seguridad Pública,
fue un factor de división al interior del PAN.

Hubo muchos decepcionados.
Lo cierto es que son dos áreas en las que se requerían
cambios urgentes porque no han entregado buenas
cuentas. Había aspirantes listos para intentar nuevas
rutas para combatir el crimen en la entidad.

Fecha: 26/09/2018

Página: 39

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 24,728

Página 43



El padrote del Senado
Pasame el ceii del padrote 110 seas gacho, ya me la quiero zumbar.

Ya somos dos.

Así se leía en un grupo de WhatsApp del senador del Partido
Acción Nacional (PAN) Ismael Garcia Cabeza de Vaca, en el que Manito muestra
su presunto sentido del humor con un intento de broma en torno a una mm'er
que se observa en la pantalla del teléfono.

Una fotografía del smartphone teléfono inteligente del legislador del albía
zul desató una ola de críticas en las benditas redes sociales.

Lo menos que exigían los tuiteros era que dejara su lugar en el Senado, por
ignorante. Que se largara.

Vaya tino del senador del albiazul.
Justo en el Día Naranja, que el secretario general de la Organización de las

Naciones Unidas (ONU), Antónlo Guterres, ha propuesto cada mes, para con
denar la violencia y el abuso contra las mujeres.

América Latina y el Caribe son las regiones del mundo con mayor maltrato a las
moeres y es más grave en Centroamérica y México, según documentos de la ONU,
donde tres de cada diez la han vivido, en su casa, en la calle y en sus trabaos.

Feminicidio y todo tipo de ofensas son comúnes y generalmente impunes.
Justo el día que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) revela que

en México crecieron los delitos y que tres de cada diez personas han sido víctimas.
@ONUMujeresMX tuiteó ayer precisamente:

Las mujeres siguen enfrentándose a la discriminación, a la marginalización y
a la exclusión para desarrollarse profesionalmente, a pesar de que la igualdad es
reconocida internacionalmente como un derecho humano inviolable. WfaNaranja.

Y mientras José Antonio González Anaya, secretario de Hacienda y Crédito
Público, defendía en la tribuna los logros y las bondades del peñanietismo y
aseguraba que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador recibirá un país ca
si como Alemania o Suiza, los miembros si, los miembros del grupo de guats
intercambiaban mensajes de connotación absolutamente sexual.
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El joven Cabeza de Vaca, hermano del gobernador de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca también del PAN, se disculpó entrada la noche y aseguró
que se trata de una comunicación privada y una broma inadecuada.

Lo que no dijo es que fue en plena sesión. O sea, en horas de trabajo, por las
que cobra, y bien.

Ofrezco una sincera disculpa por la forma ofensiva en la que me expresé
en una comunicación privada durante la sesión del Senado. No debí participar
en una conversación claramente misógina, mucho menos con esas palabras
Más allá de una broma inapropiada, nunca tuve otra intención

Pero lo que se pretende hacer pasar como broma forma parte de la cultura
diaria en México.

Y no sólo cuando se trata de mujeres, sino de hombres y hasta de quienes
tienen preferencias sexuales distintas.

México es un país atestado de machos y esa cultura, a la que pertenece el
grito "¡Puuutooo!" en el fútbol soccer, copiado del clásico PoliUNAM, del fútbol
americano, por cierto, suele permitir expresiones totalmente inaceptables.

No sé cómo llegaron mis fotos al teléfono de un pendejo diputado, respon
dió igualmente por la noche la mujer de la fotografía.

 Ni soy escort ni sé porque este diputado tenía una foto mía, no sé si alguien es
tá usando mis fotos para causarme algún daño, dijo Fernanda Moreno en Instagram.

Luis Sánchez y Femando Mayans, hoy ex senadores del Partido de la
Revolución Democrática (PRD), fueron pillados en octubre de 2016 en una situa
ción similar, cuando en el pleno se discutía y avalaba la minuta de la Ley General
para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de Personas.

Creyeron que el micrófono estaba cerrado.
Y en el video, que aún se encuentra en las redes, se escucha:
cY vamos a hablar de trata?
cComo usuarios?
Sí, como usuarios. Jü(ji"
¡Ah, chingá! Yo también tengo derechos, pero no como víctima.
Ambos se disculparon por su broma.

Y ahora, los alcaldes
El lunes próximo habrá relevo en las delegaciones de la Ciudad de México, lla
madas a partir de ahora pomposamente alcaldías.

Todas, excepto Coyoacán, donde Manuel Negrete ya se había visto y fue ba
jado por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México por presunta utilización de
recursos públicos para la compra del voto.

Ayer, el ex mediocampista de Pumas en el fútbol mexicano, acudió a impug
nar la anulación, cual si fuese una anotación de esas que le valieron el título de
"el gol más bonito del mundial", por su media tijera de 1986 ante Bulgaria.
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Tirar a matar

José Ramón Amieva no se anda por las ramas. Ayer advirtió a los policías de la
capital que no pueden dejarse maltratar ni lastimar por los malandros.

Y advirtió:

Se usará la fuerza mortal, letal.
Ya se había tardado.

Esas imágenes de falta de respeto a los policías que inundan las redes de
ben terminar.

Sí, los puristas y buenas conciencias dirán que es un exceso y que no es
correctoi

Loes.
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ME DECLA O li COMPETENTE
Antes de los debates sobre ¡o
construcción del NAIM, tenía
decenas de preguntas

nías últimas semanas hemos
E escuchado, en cascada, opi

niones de expertos y no tan
expertos sobre la construc
ción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México. Me ha tocado mo

derar mesas enMVS noticias (y en ADN 40
hoy por la noche otra), sobre qué proyecto es
mejor, Texcoco o Santa Lucía,
por qué uno es inviable y el otro
no, por qué uno conviene y el
otro perjudica, por qué uno es
segu ro y el otro un peligro, por
qué, por qué, por qué...

Sin tachar o palomear uno u
otro, he oído con atención los argumentos a
favor y en contra, con ánimo de hacerme de
información para tomar una postura. Es ocioso
repetir lo que me dijeron desde Heriberto
Salazar, presidente del Colegio de Pilotos
Aviadores de México, hasta el próximo titular
de la SCT Javier Jiménez Espriú, el ingeniero
Gabriel Quadri, el capitán Francisco Gómez
Ortigoza, director técnico de ASPA, el exdi
rector de Conagua José Luis Luege Tamargo...
Todos son expertos en su campo. Creo que
detrás de cada uno hay interés genuino para
que el proyecto que se ponga en marcha, sea
el mejor. Ninguno arriesgaría la seguridad de
usuarios y pilotos.
El asunto es que después de escucharlos,

en lugar de tener claridad, terminé más con
fundido. Seguro le pasa a más de uno. No soy
experto y estoy lejos de ser un técnico con un
mínimo conocimiento profesional. Por tanto,

me parece irresponsable participar en una
consulta sobre un tema tan complejo. No tengo
nada que hacer opinando sobre aeronáutica
civil, especies endémicas, impacto ambiental,
ciclos migratorios de aves, hundimiento del
subsuelo, materiales de construcción, mantos
acuíferos... Por supuesto soy un convencido
de la democracia participativa, pero pienso
que esa democracia debe llevarnos a colocar
en los espacios de toma de decisión a los más
capacitados para hacerlo. En esto, me declaro
ignorante. Y me parece peligroso que una
decisión estrictamente técnica, donde estaría
en juego la vida de millones de pasajeros y
en la que se invertirían miles de millones que
podrían beneficiar o perjudicar a millones de

personas, recaiga en quienes
no sabemos más allá de lo que
escuchamos y alcanzamos a
entender. Antes de los debates,
tenía decenas de preguntas.
Una Vez terminados, me quedé
con más, porque muchas de

las respuestas de los especialistas, chocan
entre sí. No sé si Texcoco es el lugar óptimo,
tampoco si el proyecto anterior en el mismo
sitio, cancelado en 2002, era mejor. Ignoro
si Santa Lucía puede operar de manera si
multánea al actual AICM. Unos me dicen que
sí, otros que no. Hay quien opina que es un
error la modificación que se hizo en el trazo
de pistas en Texcoco y que, al existir un lago
al que llegan cientos de miles de patos cada
año, a una distancia menor a 8 km, se potencia
el riesgo para despegues y aterrizajes. Unos
consideran a Texcoco solución aérea para 60 o
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70 años, otros opinan que ahí se antepusieron
intereses comerciales e inmobiliarios.
¿Y si ponemos la decisión sólo en manos

expertas? ¿Si mejor dejamos que sean los

estudios técnicos los que califiquen cada op
ción? Creo que sería lo responsable.

¿Y SI PONEMOS LA
DECISIÓN

EN MANOS DE

EXPERTOS?
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Acuerdo y disgusto
No gustó al líder de los diputados del PRI, Rene Juárez,
la revelación de Luis Miranda sobre un acuerdo entre

el presidente Enrique Peña y su sucesor, Andrés
Manuel López Obrador, para dejar que el tabasqueño
nombre al fiscal General de la Nación. Al bajar de la
tribuna, Miranda sólo vio cómo Juárez agitaba el aire a
manotazos, así que optó por no pasar frente a él.

René
Juárez

Eviel se luce
Apertura sólida tuvo la glosa del Sexto Informe de
Gobierno en la Cámara de Diputados. El titular de
Sedesol, Eviel Pérez, demostró que en el sexenio de
Enrique Peña 2.2 millones de mexicanos salieron de
la pobreza extrema, y otros 4.5 millones ya no son
pobres. Con estas cifras, confió en que el próximo
gobierno esté a la altura de las expectativas y
mantenga la ruta del desarrollo social.

Eviel
Pérez

San Lázaro, la feria de Cepillín
Otros despistados son los diputados del PES. Ayer
llevaron a Cepillín, para impartir una conferencia
de prensa. El tema: su respaldo a la propuesta de ese
partido de considerar el 19 de septiembre como Día de
la Unidad Nacional. Así el nivel: chiquitín, chiquitín. Cepillín
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Adrián
Rubalcava

Rubalcaua, al quirófano
A marchas forzadas trabaja el único alcalde priista
electo en la CDMX, Adrián Rubalcava, para tomar
las riendas de Cuajimalpa. Ya hasta su cuerpo le está
pasando la factura: tenía previsto presentar mañana su
estrategia de seguridad y movilidad, pero un malestar
lo mandó al hospital el sábado y terminó con una
cirugía. Él y su equipo esperan que sea dado de alta
para retomar sus activadas cuanto antes.

Amieva no quiere cuotas
Bastante atento está el jefe de Gobierno, José Ramón
Amieva, ante el caso Coyoacán. Y es que el alcalde
debía asumir el 1 de octubre, pero como se anuló la
elección, habrá que nombrar un interino en lo que
se realizan nuevos comicios. El caso es que varios
quieren meter mano y Amieva busca que sea alguien
capaz, con arraigo y conocedor de la demarcación.

José R.
Amieva
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AGENDA
CONFIDENCIAL
LA INCOMUNICACION
POLITICA
Los responsables del Poder Ejecutivo Federal
del año 2000 a la fecha han abusado de la
palabra en cuanta ocasión se Ies presenta

LUIS
SOTO

os tres presidentes mexicanos de los últi
Lmos 18 años han abandonado una útil táctica

política que siempre había rendido buenos
frutos a casi todos sus antecesores: hablar

en público lo menos posible, guardar los
  discursos para pronunciarlos solamente

en ocasiones importantes y no desgastar su
imagen por la sobreexposición frente a todo tipo de auditorios.

Los responsables del Poder Ejecutivo Federal del año 2000
a la fecha y con ellos la clase política en pleno han hecho uso y
abuso de la palabra en cuanta ocasión se les presenta y utilizan
todos los foros posibles; pronuncian continuos, interminables
y reiterados discursos; participan en entrevistas concerta
das con periódicos, revistas, radiodifusoras o televisoras, y
también en entrevistas desconcertadas, desordenadas (las
"de banqueta", pues). A todas van, para hacernos recordar,
a pesar nuestro, la desenfrenada locuacidad echeverrista y
lópezportillista de los años 70.

El resultado natural de esos excesos, a los que hay que in
cluir los tuitcizos, ha sido: más palabras, menos comunicación.
Los miembros de la clase política de México y en particular
los funcionarios que forman el gobierno de la República no
atinan a desentrañar un instrumento fundamental en su
relación con la sociedad: la co
municación social. No saben lo

que es, no valoran su utilidad o
simplemente no saben utilizar
sus complejos mecanismos.
En esto no hay quien se salve.
No importa que las depen

dencias del Ejecutivo federal,
las cámaras del congreso de
la Unión, los partidos y los organismos autónomos destinen
buena parte de sus recursos financieros al sostenimiento y
operación de grandes oficinas bautizadas presuntuosamente
como "coordinaciones de comunicación social"; el hecho es

que no proporcionan un servicio que justifique su existencia.
No pueden citarse casos de excepción en los que opere

de manera consistente y eficiente una buena comunicación
entre la burocracia del poder público y la sociedad, entre los
mandatarios y los mandantes, entre quienes reciben altos
salarios para servir a la sociedad y los ciudadanos simples y
llanos que pagan con sus impuestos esos salarios. Aunque
parezca exagerado decirlo, los funcionarios públicos en
particular y los políticos en general se mueven en el terreno
de la comunicación con increíble ignorancia y torpeza.
No acaban de darse cuenta de que uno es el mundo de

sus actividades privadas aunque éstas se refieran a tareas
institucionales; otro es el universo de sus acciones políticas,
que creen con ingenuidad que pueden estar siempre ocultas,
y uno más, quizá el más importante, es el que ofrecen los
medios y que, finalmente, es el mundo que se construye y se
destruye a diario con informaciones, opiniones, comentarios y
críticas de los comunicadores y, por supuesto, de los propios
políticos. Ésas son, a querer o no, las tres "realidades" que
rodean a la clase política: la privada, la política y la mediática.
Y la que a final de cuentas prevalece en términos de opinión
pública es la que se conforma en los medios.
¿Podrá Jesús Ramírez Cuevas, quien será el director de

Comunicación Social en el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador cambiar esas tres realidades? ¿Y convencer a su
jefe de que hable menos en público?

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

LOS EXCESOS HAN
LLEVADO A MÁS

PALABRAS Y MENOS
COMUNICACIÓN
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PRIMER
CUADRO

ELAGANDALLE DE
LAS MIGAJAS

Los perredistas de la Ciudad de México
quieren que Leonel Luna sea el relevo de
Raúl Flores

e lo perdido lo que aparezca, reza el re
frán popular, así anclan los perredistas
en la Ciudad de México, así que antes de
ser borrados del mapa político, mueven
sus piezas para quedarse con los pocos
espacios que aún hay.
En estos días, aceleran el paso par a man

tener el control del PRD capitalino y colocar a Leonel Luna.
Resulta que Raúl Flores, dirigente del PRD en el Distrito

Federal en 2013 y electo por tres años, que se prolongaron
y parecían no tener fin, ya tiene lista su renuncia y quieren
que esa estafeta se la pase al ex diputado Leonel Luna, que
no pudo llegar a la Cámara de Diputados porque los votos
del perredismo no le alcanzaron para el fuero.
Desde el PRD en la ciudad ya preparan la celebración

del consejo estatal para los próximos días, en donde Flo
res García presentará su renuncia como presidente del
Comité y ahí mismo se elija a no un suplente, sino a un
dirigente que esté en el cargo hasta 2021 y el personaje
perfilado es Leonel Luna.

Eso llama la atención a muchos cuadros del PRD, porque
en el Comité Ejecutivo Nacional está el jaloneo para queel
Congreso Nacional sirva de foro de debate respecto al futuro
de esa fuerza política y su posi
ble transformación, mientras en
el capitalino quieren repartirse
los cargos primero.
A nivel nacional, tanto Ma

nuel Granados, Alejandra Bá
rrales y Agustín Basave fueron
designados presidentes para
concluir el periodo de Carlos

Navarrete, pero en la ciudad están cuadrando a los in
tegrantes del Consejo local para elegir a un presidente
como si les urgiera la protección del ex delegado de Al
varo Obregón ante la fuerza de con la que llega Morena
y su próxima jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum.

Tiene cierta lógica, porque los primeros en buscar el
fuero de ese grupo fueron Miguel Ángel Mancera, en el
Senado; Héctor Serrano, en la Cámara de Diputados, ade
más de los líderes territoriales como Víctor Hugo Lobo,
Mauricio Toledo y Julio César Moreno, que aseguraron
espacio. El único que se quedó fuera fue Leonel Luna.
Pero no se puede dejar de lado que el ex líder de la

ALDF tiene importantes lazos de comunicación y afec
tivos con muchos dirigentes de Morena que eran parte
de la corriente de René Bejarano, Izquierda Democrática
Nacional, donde Leonel Luna se formó.
Así que muchos de sus cuates pueden abogar por él

en el nuevo gobierno.
Actualmente Luna es parte de la corriente de Serrano,

Vanguardia Progresista, a la que también pertenece Flores,
pero resulta que no es el único tirador de esa tribu.
Uno de los operadores de Héctor Serrano levantó la

mano, Eduardo Venadero, pues dicen los perredistas que
está muy molesto porque su esposa Susana Alanís no ob
tuvo la diputación y le reprocha a su ex jefe esa derrota en
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Antes de pelear el cargo deberían hacer la reflexión
por las derrotas electorales de 2015,2016 y 2018 de todo
este grupo político.
EL NUEVO

MANDAMÁS
LO SERÁ

HASTA 2021
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MIRANDA
SORPRENDE
EN SAN LÁZARO
Las revelaciones de Luis Miranda

en San Lázaro sorprendieron a los
morenistas y a su bancada

=j| a sesión en la Cámara de Diputa
dos no podía dejar pasar lo ocu

Lrrido la noche infausta de la des
aparición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa.

II Cuatro años se cumplen esta no
chemadrugada. Y sus nombres y

rostros carteles en mano de diputados de Morena
asomaron desde el mismísimo frente de la tribuna
de San Lázaro.

El impresionante conteo del uno al cuarenta y tres
resonó en el Salón de Sesiones.
Entre las curules, familiares de los normalis

tas desaparecidos atestiguaban la escena. Vidul
fo Rosales, su abogado, exponía sus demandas a
Mario Delgado, Pablo Gómez, Horacio Duarte y
Tatiana Clothier.

Luego vendría el debate. Los señalamientos.
La exigencia de justicia.
Las acusaciones del diputado del PT, Gerardo

Fernández Noroña, al Presidente de la República y
al Ejército Mexicano, por omisión a salir en defensa
de los estudiantes.

Y en medio de todo ello, varias sorpresas. Todas
ellas, por cierto, revelaciones del diputado priista
Luis Miranda (subsecretario de Gobernación cuan
do ocurrió la desaparición de los normalistas) que

dejaron anonadados hasta a sus compañeros de
bancada, comenzando por su coordinador, Rene
Juárez Cisneros.

Una de esas revelacionessorpresa
fue: "Yo fui a Iguala el martes siguien
te a la desaparición y comprobé que
el ataque fue perpetrado por policías
municipales..."
Otra: Que hubo un acuerdo entre

Enrique Peña y Andrés Manuel López
Obrador para que este último nombre
al fiscal general de la Nación.
Pero la joya de su intervención fue

la respuesta que Miranda dio a los dichos de Fer
nández Noroña:

"¡No permitiré que en esta tribuna se llame cobarde
al presidente Enrique Peña Nieto; no permitiré que
s¡e llame cobarde al Ejército Mexicano, que tanto
ha hecho por este país, y menos Cuando ustedes
no fueron para llevar ni siquiera una torta a Iguala!"

EL SECRETARIO Y LA MAESTRA

Se acercaba el final de la comparecencia. José Antonio
González Anaya escuchaba a Ifigenia Martínez en
la tribuna del Senado.

Uno y otro el secretario de Hacienda y la maestra
de Economía de múltiples generaciones universita
rias, vivían momentos significativos.
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Para él implicaba un gran cambio de nivel y es
pacio: Ya no era el funcionario que pasaba tarje
tas informativas desde la parte de atrás de la tri
buna al titular de Hacienda como en múltiples
ocasiones le tocó hacer, sino el responsable de informar
y rendir cuentas desde la máxima tribuna.

Para ella, su primera intervención en la compare
cencia de un secretario, después de 30 años de haber
ocupado un escaño com o la primera senadora electa
del Distrito Federal representando a un partido de
oposición (el PRD, entonces).
Y el respeto entre uno y otro se dejó sentir. El de

doña Ifigenia, en el trato respetuoso
para plantear sus preguntas.
El de José Antonio, en su recono

cimiento hacia la Trayectoria de la
maestra.

El cómo reciben al país, cómo lo
dejan, los peligros que podrían ace
charlos, sería la principal inquietud de
la senadora por Morena:

¿Está México en una posición difícil

para enfrentar los retos que se nos
vienen?, plantearía.
Los retos son difíciles a futuro reconocería

González Anaya, pero el país tiene una platafor
ma económica sólida, finanzas públicas sanas, una
economía que va creciendo..., que le van a permitir
enfrentar estos retos.

"Entregaremos buenas cuentas..., y bien las cuen
tas", redondearía.

UNA DE LAS

REVELACIONES:

YO FUI A IGUALA

Y COMPROBÉ QUE
EL ATAQUE FUE
DE LA POLICIA

MUNICIPAL

GEMAS: Obsequio del titular de Sedesol. Euiel
Pérez Magaña: "Mi labor como secretario

no es fiscalizar".
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Un 26 de septiembre
levamos 4 años llenos de dudas y sobre
todo de indignación. La desaparición de
43 estudiantes de la Normal Isidro Burgos

J de Ayotzinapa, en Iguala, es una dolorosa
asignatura pendiente para el país.
El proceso de investigación del caso ha estado cargado de

luces y sombras. El gobierno se fue enredando desde el primer
momento. Lo que de suyo era un brutal caso, el cual se pudo
resolver con cierta rapidez, se les fue yendo de las manos. En los
primeros días tenían casi el total de los elementos a su alcance.

La desaparición de los estudiantes fue pasando a los terrenos
en que todo se ponía en entredicho, a pesar de que diferentes
elementos de la investigación oficial merecen ser considerados.
No fue casual, el gobierno en muchas ocasiones provocó dudas
por su acciones las cuales por más que se esmeraran en explicar
o justificar ya no tenían efecto alguno.

Cuando al final de la larga conferencia de prensa que ofreció
el entonces procurador Jesús Murillo, expresó que después de
todo lo que había mostrado y todas las preguntas que le habían
hecho llevaba a lo que llamó "verdad histórica", de alguna ma
nera sentenció el caso.

Esto se interpretó como que todo estaba concluido. Pudo sig
nificar que los estudiantes habían sido llevados en camionetas
a Cocula en donde fueron quemados y arrojados en bolsas al
río. Nadie reparó en el sentido que tiene "verdad histórica". Fue
una especie de fin de la investigación, junto con el muy desafor
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tunado "ya me cansé" del procurador, aunque efectivamente
hubiera estado cansado.

A partir de esa conferencia todo se enrareció. Por una parte el
gobierno fue torpe y poco sensible, lo que incluye al Presidente,
y por otro lado empezaron a crecer los intereses externos.

Desde fuera muchos se sumaron a una causa que fueron
construyendo. Penosamente algunos se han dedicado a lucrar
con una tragedia que ha enlutado y marcado al país.

Es probable que buena parte de la investigación del gobierno
pueda estar en línea con lo que pasó. Sin embargo, el gobierno
no entró en terrenos que debió abordar y que han sido, entre
otros, asuntos muy sensibles para los padres de los estudiantes.
Entres otras cosas, hay preguntas referentes a lo que even

tualmente hizo o no el Ejército; lo que sabía o dejó pasar quien
entonces era el gobernador de Guerrero Ángel Aguirre; la gran
cantidad de personas detenidas sin sentencias, muchas de ellas
ahora denuncian haber sido torturadas para declarar; la muy
controvertida e incómoda explicación del tiempo que puede
llevar un cadáver quedar en cenizas.
Hay muchas preguntas que por más que intenten responder

ya no hay manera de creerles. Se ha creado una versión que ya
no hay forma de cambiar. El gobierno es visto como responsable
y en el camino por delante está colocado el Presidente, quien
terminó siendo visto como nunca quiso que se le recordara.
También hay preguntas incómodas. Algunas de ellas tienen

que ver con la propia normal y sobre el director de la escuela el
cual no fue llamado a declarar y sobre el papel que jugaban en la
normal quienes llevaron a los estudiantes a la novatada.

El cambio de gobierno debiera ser la posibilidad de recuperar
la oportunidad perdida, no va a ser nada fácil porque los escena
rios han sido trastocados y hay muchos enfrentamientos.

Es el momento de hacer una revisión de lo que se ha hecho,
insistimos, hay muchos elementos en la muy fustigada inves
tigación oficial para ser considerados, se trata de hacer justicia
no de inventarla.

El gobierno actual ya se llevó en su negro historial la desapa
rición de los normalistas, ya está en la narrativa colectiva.

Todo indica que se lo que ha dado a conocer se acerca a lo que
pasó. Fue no sólo lamentable, a todos nos ha dejado una huella
que no se va a borrar, conozcamos a detalle lo que pasó o no.

RESQUICIOS.
Dolores Padierna puso un alto a quienes sin conocer

el Canal del Congreso piden, desde el pulpito, que desa
parezca... le digo...

ES EL MOMENTO

de hacer una revi

sión de lo que se ha
hecho, insistimos,

hay muchos ele
mentos en la muy

fustigada investiga
ción oficial para ser
considerados, se

trata de hacerjusti
cia no de inventarla
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Rozones
Mancera, por autonomía de fiscal
A propósito de la presentación de la iniciativa que se

presentó ayer en el Senado para la creación de la Fis
calía General, el senador Miguel Ángel Mancera en

encuentro con los medios fijó su posición: "total autonomía para
esa fiscalía y para ello se requiere que no exista posibilidad de
remoción por parte del Presidente de la República"..., uno de los
puntos que trae la propuesta de Morena. Con todo y su mayoría.

Osorio y el respaldo institucional
En estos días, en los que el tema de la desaparición de los

43 normalistas de Iguala cumple cuatro años y por tan
to recobra vigencia, ha quedado clara la posición del ex

secretario de Gobernación y hoy senador Miguel Osorio Chong,
sobre la llamada "verdad histórica". El respaldo suyo es a las insti
tuciones que se han encargado de aportar los elementos con los
que cuenta la investigación del caso. Una indagatoria que, por
cierto, sigue abierta y aún puede tomar nuevos cauces.

Sinhué quiere seguridad como está
En Guanajuato, que en los últimos años ha padecido se

cuestros y ejecuciones como no se recuerda antes, el
gobernador electo panista, Diego Sinhué Rodríguez

Vallejo, hizo ayer el sorpresivo y sorprendente anuncio de que
va a ratificar en sus cargos... ¡al secretario de Seguridad Pública,
Álvar Cabeza de Vaca! Ah... ¡y al procurador de Justicia del es
tado, Carlos Zamarripa! Hay quien lo ve como un estímulo. A
la ineficiencia, sí.

Manuel Negrete reclama al árbitro
Adías de que se declarara la nulidad en la elección en

Coyoacán, el exalcalde electo por la coalición PANPRD
MC, Manuel Negrete, presentó la impugnación contra

la sentencia de la Sala Regional de la Ciudad de México, ante la
Sala Superior del Tribunal Electoral. El exfutbolista no está de
acuerdo con los señalamientos de violencia política de género
que acusó la moralista María Rojo y ha dicho al árbitro: '¡eso es
expulsación!'

Miranda dice que está planchado fiscal
El diputado del PRI Luis Miranda reveló en la tribuna

de la Cámara de Diputados, que el tema del nombre de
quien será el primer fiscal General de la República, ya
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está planchado entre el Presidente Enrique Peña Nieto (a quien
le une una cercana amistad) y el Presidente electo Andrés Ma
nuel López Obrador: han establecido que él (AMLO) lo nombre,
con la mayoría de ustedes", dirigiéndose a la bancada de Morena,
por supuesto.

Prohibe Querétaro los popotes
Que más allá de campañas de radio que invitan por la

buena, a partir de marzo de 2019 estará legalmente
prohibido el uso de popotes de plástico derivados en

su elaboración del petróleo, en todos los establecimientos comer
ciales y de servicios, en el municipio de Querétaro. Ello, luego de
que el cabildo aprobara reformar el Reglamento de Protección
Ambiental y Cambio Climático.
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Más que dedicarse a cum
plir las tareas para las que
fueron electos, que es
la de legislar así sea de

prisa y atropelladamente, como hasta
ahora, los líderes e integrantes de las
bancadas de Morena en las Cámaras

de Diputados y de Senadores, en las
que son mayoría, parecen decididos
a insistir en sus amagos de hurgar las
gestiones de sus antecesores, seguros
como están de que si les buscan, les
encontrarán un cúmulo de irregula
ridades, deficiencias, favoritismos,
excesos, despiltarros y corrupción en
todas sus modalidades.

Los morenistas parecen haber llegado a cumies
y escaños a convertirse en persecutores de quienes
ocuparan unas y otros, no solamente durante la le
gislatura inmediata anterior, sino en muchas otras,
con un afán de venganza políticopartidista que
niegan, pero que es evidente, empeñados como
están en encontrar lo que cuando llegan a tener
enfrente, buscan la manera de rehuir su respon
sabilidad, del que el caso de Rosario Robles, hoy
titular de la Sedatu y antes de la Sedesol, es un
ejemplo reciente.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa,

desaparecidos hace cuatro años en Iguala, que lle
garon a la Ciudad de México, encabezarán hoy la
marcha, junto con integrantes de diversas organiza
ciones, para recordar esa tragedia que los ha llevado
a exigir que aparezcan vivos, como se los llevaron,
e insatisfechos con la "verdad histórica" de la PGR.
Ayer, un grupo de padres de las víctimas y estu
diantes de diversas normales del país que lo apoyó,
hicieron un plantón a un costado de la sede de la
Suprema Corte de Justicia para demandar que ésta
avale la creación de una Comisión de Investigación
para la Verdad y la Justicia, ordenada por un Tribunal
Colegiado de Tamaulipas, impugnada por distintas
instancias del Gobierno federal.

Fecha: 26/09/2018

Página: 8

Area cm2: 218

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 28,108

Página 59



Otros grupos fueron a las Cámaras de Diputados de
la CDMX en Donceles y Allende y a la de San Láza
ro, en cuyas sesiones varios oradores hablaron de lo
sucedido la noche del 26 y la madrugada del 27 de
septiembre de 2014 en Iguala y pasaron lista con los
nombres de los desaparecidos.
Ante la imparable violencia en Acapulco y la infil
tración del narcotráfico en las filas de la Secretaría
de Seguridad Pública de Guerrero, fuerzas federales

se hicieron cargo de ésta en el puerto; desarmaron
y retuvieron a los policías municipales, dos de los
cuales eran "mandos operativos" de esa corporación,
acusados de homicidio.

En medio de alegatos de los representantes del PAN
y de Morena en Puebla, comenzó al fin el recuento,
voto por voto y casilla por casilla, de la elección de
gobernador de ese estado, que se prolongará varios
días en las salas regionales del Tribunal Electoral Fe
deral, en sus sedes de la CDMX y Toluca.
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Llamó la atención que en medio"de! escándalo por la pre
/y \ ,sidn del fiscal de Guerrero, JorgeZurielde los Santos Barrita, se
V'gy volcaran las fuerzas federales para detener a dos mandos policiacos
" municipales y, de paso, detuvieran al director de Tránsito por portar

un arma no oficial.

NO es broma; se movilizóa la Marina de Vidal Soberón, al Ejército deSalvador
Cienfuegos, a la Policía Federal de Manelich Castilla y a la estatal de Zuriel
y Astudillo para atrapar a dos policías por órdenes de aprehensión promovi
das por el fiscal Zuriel, íntimo amigo del Héctor Astudillo Júnior, hijo del
gobernador de Guerrero.

Se dice en Guerrero que la carambola de dos bandas ayudó al gober a quedar
bien con al gabinete de seguridad de Andrés Manuel López Obrador ahora
que la candidata de Morena, Adela Román Campos, le quitó al PRD la alcaldía
de Acapulco y dejó colgado al alcalde Evodio Velázquez Aguirre.

El show de la movilización federal y estatal ayuda al fiscal acusado de que en
tan solo 5 meses en el cargo le apareció una mansión de al menos 20 millones
de pesos frente a las Brisas, aunque los malpensados dicen que es de su amigo.

LosdetenidossonlosmandosFemando"N",alias"EI Fénix", y Brayan Anto
nio, por posible responsabilidad en homicidio, además del titular de Tránsito.'
Rafael Rivas, por un arma de alto poder, usual en muchas corporaciones esta
talesy municipales, utilizadas para hacerle frente al crimen organizado, normal
mente mediante acuerdos con la Sedeña.'

Lo peor del caso es que el escándalo y su difusión desde la Casa Guerrero provoca
ron que la embajada de Estados Unidos aiertaraa la población norteamericana en
México y a turistas, algo que seguramente impactárá en la economía del puerto.

mmmmáL:
^^ ; vaya que Andrés Manuel López Obrador " otió en un '>'o a su voceA¡yj| ra con eso de la "prensa fifí" y los medios conservadores...1

El ex director de Regeneración, Jesús Ramírez Cuevas, de plano
quedó atrapado en un galimatías al tratar de explicar lo que quiso decir su jefe y
terminó en una extraña tesis porque "los medios NO representan a la sociedad".
¡Por supuesto que NO..! Faltaba más.

Afirmó que la definición de "prensa fifí" se aplica a los medios de comunicación
que defienden intereses políticos y/o económicos. En realidad, la libertad de
expresión NO tiene por qué defender nada, ni siquiera alguna causa noble; es
libertad de expresión, punto.

Y por supuesto que en el ejercicio transparente del periodismo es común defen 
der alguna causa política, por ejemplo, la democracia, o económica, come e! libre
mercado, o tal corno los medios mexicanos defienden la postura de México en
las negociaciones del TLCÁN, o los norteamericanos sus proyectos económicos
en los acuerdos internacionales.

Peór aún, la revista Regeneración, dirigida por Ramírez, defendió el proyécto
político de López Obrador y no tenía por qué representar a la sociedad; ¿eso
ia hacía prensa fifí..? ¡Claro que NO..! (no Se pierda ¡a declaración https://youtu.
be/8F6h36hBWEA). •

Será el 4 de noviembre cuando monseñor Salvador Martínez Avila
/ fíjf\ tome las riendas de la rectoría del segundo santuario más importante
yy déla Iglesia católica, la Basílica de Guadalupe.

Como uno de los movimientos reformadores en la Arquidiócesjs de México, el
arzobispo Carlos Aguiar Retes también nombró a Martínez Ávila, este mar
tes, Vicario Episcopal deGuadalupe.ensustltución del interino de EnriqueGlen
nie Graue, nombrado por el cardenal Norberto Rivera Carrera.

Desde el nombramiento del Papa Francisco como el sucesor 35 del primer
obispo de México, Fray Juan de Zumárraga, Aguiar Retes cambió el centro
de operaciones a la Basílica. Los 34 arzobispos primados anteriores oficiaron y
concentraron la fuerza de la Iglesia en la Catedral Metropolitana.

Se habla de una idea polémica, ya que en las constantes peregrinaciones
de los estados a la Basílica, los obispos provinciales ofician como princi
pales, para sus fieles, en el santuario guadalupano; ahora, con frecuencia
son desplazados.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/

Blog: http://losmabsos.blogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosQs
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Empresarios reorganizan al PAN y a la/prensafrente aAMLO
Enfrascado en una nuteva campaña
electoral para paliar el desgaste de
un gobierno que ni siquiera ha inicia
do su gestión, Andrés Manuel López
Obrador no ha advertido que la opo
sición de derecha, financiada por los.
hombres de negocios a quienes urge
un contrapeso ante el poder, ya em
pezó la pelea.

Los reacQmodos recientes en la
cúpula panista obedecen, más que a
una lucha interna, al dictado de quie
nes aportan los recursos para re
construir una oposición con la que
se identifican y a la que no pudie
ron regresar ai poder en las pasadas
elecciones, en la persona de Ricardo
Anaya.

En tanto, el PRI pierde tiempo
precioso permaneciendo paralizado,
en espera, tal vez, de quedar sin je
fe formal para iniciar el debate so
bre por dónde caminar y cómo y con
qué recuperarse apenas concluya el
sexenio.

La estrategia de los hombres de

negocios es no perder tiempo y ga
nar espacios; incluye no sólo al pa~
nismo, sino a sectores de la prensa
que después del sacudimiento origi
nal empiezan a perder el temor a una
administración que ya tiene calificati
vo para quien se atreve a hacer una
narrativa diferente a la que le gusta:
"Fifí".

Es probable que el morenismo
no esperara una reacción tan rápi
da de la derecha y de sus financiado
res, y siga suponiendo que la aniquiló
en las urnas. Nada más alejado de la
realidad; lo cierto es que, a diferen
cia del PRI. ha reaccionado con velo
cidad inusitada.

Ocurre, tal .vez, que Andrés Ma
nuel está distraído, ocupado, de tiem
po completo, en evitar el desgaste de
su imagen, mientras algunos de sus
colaboradores no encuentran aún la
cuadratura del círculo en los proyec
tos encomendados y otros ya cami
nan luciendo la banda del 2024 en la
frente.

Es probable que, en buena me
dida, el presidente electo y sus alle
gados no adviertan la presencia de
la mano que mece la cuna en la re
organización de la derecha porque
el nuevo modelo de gobierno dejó
sin funciones a quien será secreta
ria de Gobernación, Oiga Sánchez
Cordero, y Alfonso Durazo está dis
traído, diseñando lo que será la
Secretaría de Seguridad, y no ha
puesto a funcionar el aparato de
inteligencia que servirá a López
Obrador.'

Pero todo ocurre con tanta ob

viedad ante sus ojos que más bien
parece que lo saben y nb se preo,
cupan, pues parten del supuesto de
que el 53 por ciento de la votación se
rá eterno.

Se engañan. Una mano maestra
dirige los movimientos del panismo y
alienta a la prensa a perder el miedo.

«SóioParalniciados . 
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Red
Compartida
Nos dicen que un grupo de

ocho empresas en el sector de
servicios de limpieza logró beneficios
por poco más de mil 38 millones de
pesos en contratos con el gobierno
federal sólo durante el 2017 y 2018.
Se trata de las empresas Mol

Net, SA de CV; Tripallium
Enterprises, SA de CV; Mic Mar, SA
de CV; Gott nnd Glock, SA de CV;
Administración Virtual del Servicio

de limpieza SA de CV; Corporativo
Norsus, SA de CV; Ice Facility
Management Services,. SA de CV; y
Oreen Mamba SA de CV

Ojo, la manera en que opera este
grupo es participar en bloque en todos
los procesos de limpieza que son
publicados, siempre escalonando los
precios de esa manera siempre uno de
ellos puede ganar los contratos.
Por cierto, ayer la PGICDMX

cumplimentó una orden de
aprehensión contra un hombre de
20 años, por su probable participa
ción en los delitos de homicidio en
grado de tentativa agravado, lesio
nes que tardan en sanar más de 15 y
menos de 60 días, y motín, cometi
dos el 3 de septiembre en la expía
nada de la Rectoría de la UNAM.

Coa? este van 11 detenidos, de los
cuales siete son adultos y cuatro meno
res; con esto ya van nueve vinculados a
proceso y dos pendientes de audiencia,
porque uno de ellos pidió la duplicidad
del término de presentación.

Parece que sí, que la hay un
compromiso serio para esclarecer
los hechos del 3 de septiembre,
Mañana jueves tanto en el

Senado, como en la Cámara
de Diputados y el Congreso de la
Ciudad de México, el pleno aproba
rá la integración de las comisiones y
comités que funcionarán para la
presente legislatura.
En el Senado, llamó la atención

que la Comisión de Trabajo y
Previsión Social será presidida por
el dirigente vitalicio de los mineros
Napoleón Gómez Urrutia (Morena).
Los secretarios serán el líder de la

CTM, Carlos Aceves del Olmo (PRI)
y Patricia Mercado (MC).
Hoy miércoles continuarán las

discusiones para concretar el acuerdo
definitivo de las comisiones en el

recinto legislativo de Donceles y
Allende. En las pláticas han llevado la
batuta los diputados Ernestina Godoy
y Eduardo Santillan.
El exgobernador de Nayarit,

Roberto Sandoval, trae pleito
casado con el PRI nacional, no olvi
da que enfrenta dos juicios políticos
y sigue en la creencia de que hay un
complot en su contra, puede ser, fue
inhabilitado por 12 años y 10 meses,
le aseguraron cinco propiedades y
libró apenitas una orden de apre
hensión por enriquecimiento ilícito.
Sí, seguro hay un complot.
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político
Matías Fusca!

. Aumento salarial

V f% apegado a la ley: INEGI
Julio Santaella, presidente del Instituto Nacional de Esta

distica y Geografía (INEGI), argumentó que el Incremento
salarial a los miembros del organismo "está apegado al

marco legal vigente".
La reivindicación se presenta después de la aprobación de la Ley

Federal de Remuneraciones, la cual establece que ios funcionarios
públicos no pueden ganar más que el Presidente de la República. El
titular detallo que los aumentos a las percepciones de sueldos son
acordes a las estipulaciones del presupuesto de Egresos de la Fe
deración de este ano, como también cumplen con lo establecido en
la Ley General de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría.
"El INEGI tiene un estricto apego al marco legal vigente, y el

marco que está vigente actualmente faculta a la Junta de Go
bierno del INEGI llevar a cabo la actualización de los tabulado res

rigentes del presupuesto... también esta apegada a la Ley General
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendarla", aseveró.
Indicó que la Ley de Remuneraciones aún no entra en vigor, lo

que permite al organismo poder aumentar los salarios de los traba
jadores. "Estamos totalmente en el marco legal vigente, las Ini
ciativas a las que se refiere todavía no están vigentes, en cuan
to estén vigentes, por supuesto que en el espíritu del apego, pues
estaremos siempre en el ámbito de la legalidad", manifestó.

¿Quién protege a Inteltraffico, SA de CV?
La jefa de Gobierno electa, Claudia Sheinbaum, debe poner aten

ción a la empresa Inteltraffico, SA de CV, En efecto, durante la admi
nistración de Miguel Angel Mancera, en julio de 2015, cambiando
extrañamente el esquema de operación de los radares de control de
velocidad a un servicio subrogado, la Secretaría de Seguridad Pú
blica de la CDMX lanzó la licitación pública nacional No. LPN
30001066007 L5, en la cual después de un proceso lleno de irre
gularidades, se adjudicó el servicio a la empresa Inteltraffico. El
monto firmado en el contrato fue por un monto máximo a ejercer de
359.563,241.71 pesos.
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Adjudicación oscura y "descuentos" absurdos
El 7 de febrero de 20 L8. se adjudicó a la empresa Inteltraffico el

contrato para la sistematización de infracciones automatizadas con
dispositivos propiedad de la Secretaria de la SSP de la CDMX, así
como su mantenimiento evolutivo y de operación, por un monto de
219,421,284,80 pesos, IVA incluido; llama poderosamente la aten
ción que la oferta inicial de Inteltraffico fue de 517,185,044. L6
pesos, IVA incluido, misma que esa empresa se vio obligada a dis
minuir, nada menos que en 297,763,759.36, al conocer la oferta del
segundo licitante; no obstante, el contrato fue adjudicado a Intel
traffico de manera oscura, luego de un "descuento" en su oferta ini
cial de ¡más de 50 por ciento!

Si ése fue el "descuento", pues
¿de cuánto iba a ser la ganancia?

Por lo que hoy se sabe, Inteltraffico se encuentra operando los rada
res de velocidad de la Ciudad de México, sin precisar st están sien
do procesadas las imágenes captadas por radares ocultos dorante
su operación; asimismo, según investigamos, la empresa no cuen
ta con un centro de procesamiento establecido en la CDMX. por
que el procesamiento de imágenes se realiza en Guadalajara.
Inteltraffico pertenece a Gustavo Castillón González, Alejandro

Enrique Araujo Gómez y Arturo Orci Cárdenas, este último hijo
del priista Arturo Orel Magaña, ex fiscal de la ASF y candidato de
Emilio Gamboa Patrón y de su ex jefe, Carlos Rojas Gutiérrez,
para ocupar el cargo de Auditor General de la Federación,

cholin49 @gmaiLcom
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Acuerdos
Finalmente Los diputados de La LX
Legislatura del Estado de México
Llegaron a acuerdos en eL tema de
Las Comisiones y salieron por una
nimidad. EL presidente de La Junta
de Coordinación Política Maurilio

Hernández comentó en tribuna que
presidir una Comisión no significa
que se tenga eL control de La misma,
porque hay diputados de todas
Las fracciones que hacen valer su
voto. EL morenista, pese a muchos
pronósticos de algunos de sus com
pañeros, Logró conciliar con todas
Las bancadas y con su grupo que no
es nada fácil Maurilio Hernández

sabe de estos temas, del derecho
de veto del gobernador, de Lo difícil
de trabajar en un ambiente hostil
con Los otros partidos y a pesar de
La aplanadora morenista antepuso
Los acuerdos, pero aseguró que van
a iniciar La revisión de Las prácticas
de La política y del parlamentaris
mo porque ese es eL mandato de La
ciudadanía.

Finalmente para morena serán 20
presidencias de Comisiones, para eL
PRI, PT y PAN cinco cada uno, para
Encuentro Social tres y para PVEM

una, Lo mismo que para eL PRD.

Alejandro Gómez Sánchez, titular
de La Fiscalía General de Justicia del

Estado de México (FGJEM), encabe
zó una ceremonia en La que se agre
garon Los nombres de tres Policías
de Investigación y un Agente del
Ministerio Público, a La Lista del Muro
de Honor de La FGJEM, en un evento
realizado en La explanada del edi
ficio central de esta Institución. En

redes mucha gente cuestionó estas
acciones, pero eL fiscal aseguró
que es una manera de recordarlos
y agradecerles infinitamente sus
años de servicio en esta Institución,
y para reconocer eL esfuerzo que
brindaron para que Los mexiquenses
y Los mexicanos vivan en paz.

EL presidente municipal de TuLtitLén
Adán Barrón Elizalde a través del

Instituto Municipal de La juventud,
llevó a cabo La Gira de Servicios

Fuerza Joven que ejecuta eL Insti
tuto Mexiquense de La Juventud,
para La difusión de Los servicios que
brindan Las diferentes instituciones

del Gobierno del Estado y Municipio
a este sector.

Fecha: 26/09/2018

Página: 13

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Redacción

Costo: 8,673

Página 66



¿SERA?
El país de los desaparecidos
EnMéxicohay más de 30 mil desaparecidos. Mñes de personas
recorren el país enbusca de sus hijos, padres, esposos o algún otro
familiar o amigo. Con los pocos recursos que tienen, se movilizan
hacia algúnlugar en donde aparecen cuerpos enfosas clandesti
nas y, ya lo vimos, hasta en tráileres... Y es que también es un lugar
en donde la delincuencia ha marcado su territorio con la muerte

hasta de niños. Los Gobiernos hanfalladono sólo enla garantía de
seguridad hacia los mexicanos, sino también enla ayuda a quienes
tienen un ser querido que salió hace años y no volvió. No existe
unbanco de datos de ADN de los muertos desconocidos, ni de
aquéllos que buscan a alguien, para que, sin necesidad de moverse
de un lado a otro, se pueda dar información confiable al que la soli
cite. La imagen es dantesca: miles de cuerpos sin ser identificados
porvarios puntos del territorio nacional, ymiles de ciudadanos
que con su dolor a cuestas recorren el país enbusca de esapersona
queyanollegóa casa. ¿Alguien podrá mitigar este drama? ¿Será?

Nueva candidata
Nos cuentan que en Morena ya tienen una nueva candidata en
caso de que se repita la elección por la alcaldía de Coyoacány que
se trata de la ex titular de la Contraloría delDF durante la admi

nistración de Andrés Manuel López Obrador, Bertha Lujan.
Dicen en las filas de Regeneración Nacional que si el Tribunal les
dala oportunidad de arrebatarle al frentista Manuel Negrete
el control de la delegación, no se arriesgarán otra vez conMaría
Rojo como abanderada, toda vez que la actriz dejó algunas malas
impresiones de cuando se desempeñó como delegada, situación
por la cual, nos aseguran, los reflectores están más que puestos
ahora en la madre de la próxima secretaria del Trabaj o. ¿S erá?

Las obras complementarias
Nos dicen que ante el debate existente por la continuación de
la obra del Nuevo Aeropuerto Internacional de México o la
construcción del aeropuerto de Santa Lucía, hay un empresario
que, después de estar en medio de la discusión, prefirió jugar
al bajo perfil y mejor apostar por las "obritas" de vialidades que
conectan a cualquiera de las terminales aéreas que se concrete,
Nole pierde. ¿Será?

Ni siquiera las placas
O no quieren o, de plano, no pueden. En Nuevo León pasan los
días y ni siquiera el número de placa del automóvil que atentó
contra la vida de aficionados al fútbol tienen. Y eso que su
gobernador se sentía tan seguro que hasta buscó la Presidencia
de la República. Para muchos resulta inaudito que nadie haya
anotado las placas o haya visto el automóvil... Ni un retrato
hablado de quien encabezó ese acto irracional. ¿Será?

Fallas que no se ven
Ahora que la transición se encuentra en marcha enla CDMX, el
equipo de lajefa de Gobierno electa ha detectado que el cono
cido "C5" cuya misión es cuidar de la vida de la gente y brindar
seguridad presenta fallas en casi 20% de sus cámaras, pues, se
dice, el mantenimiento registra deficiencias y le cuesta caro a la
ciudad. En algunos casos, se comenta, sólo está la carcaza de los
aparatos en los postes. Aunado a que el encargado del "C5" se
maneja independiente y para sus propios fines, a que filtra videos
a los medios que le conviene. ¿O tendrá algún negocio? ¿Será?
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Descentralización
gubernamental
con pies de plomo
El lopezobradorismo ten

drá sus razones.

Pero la primera secreta
ría de Estado en girar ha

cia el interior de la República será
la SEP, predestinada a Puebla con
el predestinado Esteban Mocte
zuma.

No lo hará a ciegas y a locas,
como se pensó cuando lo prometía
Andrés Manuel López Obrador,
lo repetía en campaña y despejó
dudas la noche de su triunfo exul
tante.

Justo en cumplimiento de ese
discurso, Moctezuma empeñó su
palabra:
Yo el 2 de diciembre voy a estar

despachando en Puebla.
Ylo estará.

¿Cómo?
Aquí está la novedad.
El propio Moctezuma ya busca

espacio cómodo para instalarse y
no planea hacerlo ni en el casco ur
bano ni con el tradicional séquito
de los miembros del gabinete.
No es necesariome dice.
Yredondea:
La secretaría estará donde esté

yo. Ahí se atenderán los principa
les problemas y se tomarán las de
cisiones.

EN LA PERIFERIA
Y OFICINAS MODESTAS

Todo se hará, señalamos en el títu
lo, con pies de plomo.
Esteban Moctezuma, ahora

dedicado a los foros para dar un
nuevo giro a la enseñanza pública,
lo explicará en su momento.
Por ahora basta con escuchar

a algunos de sus colaboradores 
verbigracia, su amigo inseparable
Luis Maldonado para adelantar
el bosquejo de cómo se hará la des
concentración.

Moctezuma ya tiene un espacio
"modesto, pero suficiente" en
los suburbios poblanos para no al
terar para nada la vida de esa bella
ciudad.

Con base en esos datos, es posi
ble adelantar:
No se instalará en el centro de la

urbe para evitar congestionamien
tos y molestas manifestaciones.
No se irá con una larga lista de

colaboradores150 al cabo de me

ses, lo cual significaría dejar en la
Ciudad de México las principales
oficinas.
Llevará si acaso a la Subsecreta

ría de Educación SuperiorPuebla
es la capital estatal con más univer
sidades y algún otro organismo
como el instituto de alfabetización.

Así se evitará la explosión del
mercado inmobiliario y, obvio, la
distorsión de la economía local.
Además, todo se hará en coordi

nación con las autoridades locales

para no ser factor disruptor social,
económico, salarial, habitacional...
Y de paso, no habrá choque con

el SNTE, la Coordinadora o hasta

laFSTSE.

SINALOA: LA DIFÍCIL
RECONSTRUCCIÓN
1. Quiri.no Ordaz enfrenta la tarea
más ingrata.
Y a la vez la más satisfactoria.
Decenas o tal vez centenas de mi

les de sinaloenses resultaron afec

tados con las pasadas lluvias "mu
chos perdieron hasta sus ropas" y
enla emergencia no hay reposo.
Ésta ya pasó, dice Ordaz con

cierto consuelo, pero apenas co
mienza su desfile por dependen
cias federales, llamados de auxilio
a todos los secretarios, invitacio
nes para constatar el desastre en
las ciudades, el campo, la energía
eléctrica, las escuelas...
Todo en la coyuntura de la tran

sición, lo cual hace más difícil la
tarea de reconstrucción.

Pero aquí vamos, poniendo a
Sinaloade pie...
2. Eviel Pérez Magaña resumió

ante diputados el saldo social del
sexenio: 2.2 millones de mexica

nos menos en extrema pobreza,
6.2 millones de personas incorpo
radas a los servicios de salud, 4.5
millones "que ya no son pobres y
tampoco vulnerables".
En lo político, describió el titular

de la Sedesol, hay coordinación en
los tres ámbitos de Gobierno para
hacer más efectivos los programas
de apoyo a la población.
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